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EX PRESIDENTE DEFINE HOY SU FUTURO POLÍTICO

    Tenso domingo el del candidato y su partido histórico, que hoy elige 
entre él y Alejandro Guillier al hombre del PS para las presidenciales 2017. 

Anticipan que incumbentes socialistas le darán la espalda, apostando a 
que el senador-periodista proclamado por los radicales se imponga ante 

Piñera y con eso les asegure permanencia y/o nuevos cargos. 
   ¿Será este el fin de una minada campaña? “Del PPD, que ya completó el 

refichaje, depende mi candidatura para llegar a las primarias”, aseguró 
Lagos, que visitó la Región en las horas previas a esta crucial jornada. 

Parte de las horas previas a esta 
crucial jornada las vivió en la Región.
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Rector UBB: 
“Pedí postergar 
elección de 
directorio del 
Cruch”
CIUDAD PÁG. 9

Huachipato no 
aprovechó sus 
chances e igualó 
con Antofagasta
DEPORTES PÁG. 21

EDITORIAL: EL CONTEXTO SOCIAL Y ÉTICO DE LA EMPRESA

ISIDORO VALENZUELA M.

Una mirada por 
dentro a los 
avances del  
Teatro Regional
Obra, que tiene cerca de un 60% de progreso, ya 
tiene sectores casi terminados. Además, se explica 
en detalle qué tendrán sus seis niveles. 
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS. 18-19

A fondo con 
Lagos a horas  

de que el PS 
decida si será 
su candidato
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EX PRESIDENTE DEFINE HOY SU FUTURO POLÍTICO

    Tenso domingo el del candidato y su partido histórico, que hoy elige 
entre él y Alejandro Guillier al hombre del PS para las presidenciales 2017. 

Anticipan que incumbentes socialistas le darán la espalda, apostando a 
que el senador-periodista proclamado por los radicales se imponga ante 

Piñera y con eso les asegure permanencia y/o nuevos cargos. 
   ¿Será este el fin de una minada campaña? “Del PPD, que ya completó el 

refichaje, depende mi candidatura para llegar a las primarias”, aseguró 
Lagos, que visitó la Región en las horas previas a esta crucial jornada. 

Parte de las horas previas a esta 
crucial jornada las vivió en la Región.
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Salvador Gálvez Rojas 
Salvador Gálvez Rojas nació en Santiago un 9 de enero 

de 1888, sus padres fueron Salvador Gálvez y Narcisa Ro-
jas. Casado con Olga Lira Valencia en cuya unión nacie-
ron tres hijos. Realizó sus primeros estudios en el Colegio 
Alemán de Santiago para luego ingresar al Instituto Mo-
derno, donde termina su enseñanza media, ingresando 
posteriormente a la Universidad de Chile, graduándose 
en ella como Profesor de Ciencias Biológicas, Química y 
Mineralogía en 1911. 

Invitado a participar por la escuela de Ingenieros de la 
Armada en Talcahuano, es contratado para efectuar en di-
cha institución diferentes cátedras y además análisis quí-
micos de materiales relacionado con la marina.  

Por aquel entonces producto de la invención del salitre 
sintético por los alemanes, lo que impactó fuertemente en 
Chile terminando con la explotación de este mineral na-
cional, se proyectó generar en Concepción una universi-
dad que entre sus especialidades tuviera química indus-
trial, para lo cual es llamado don Salvador Gálvez en febre-
ro de 1919 con el fin de organizar una escuela de química 
industrial que a la postre se transformó en la Facultad de 
Ingeniería Química, siendo la primera en todo el continen-
te Sudamericano, impartiendo su primera clase el 17 de 
mayo de 1919. Salvador Gálvez impartió clases de química 
general, química inorgánica y química industrial, siendo 
en dichos ramos un profesor destacado.  

Enrique Molina al referirse a la persona de Salvador Gál-

vez manifestaba “El profesor de  química señor Salvador 
Gálvez no disponía de otros aparatos para hacer los expe-
rimentos de esa ciencia que tubos vacíos de Aspirina Bayer 
y un pequeño anafe, que él mismo debía llevar  de su casa a 
la clase en el bolsillo”. Durante su permanencia en la uni-
versidad, no sólo trabajó en la escuela de ingeniería quími-
ca sino que hacia 1924, participa en la inauguración del 
curso de medicina creado el 26 de abril de ese mismo año, 
y como director de dicha escuela le correspondió el alto 
honor de pronunciar el discurso inicial. 

Participó además en diferentes instituciones creadas 
durante su estadía de más de 40 años en Concepción. Ha-
cia 1960 don Salvador Gálvez con motivo de su jubilación 
recibió una serie de homenajes, en especial la creación de 
una beca que por años llevó su nombre y que se otorgaba a 
estudiantes nacionales y latinoamericanos para realizar 
los estudios completos de ingeniería química en la Univer-
sidad de Concepción. 

Acompañado de su familia y amigos, Salvador Gálvez fa-
lleció el 6 de septiembre de 1961 en el Hospital Clínico Re-
gional de Concepción, que el mismo ayudara a crear. Hoy, 
una calle del sector Lo Pequén rinde homenaje a este insig-
ne profesor e ingeniero, cofundador de la Universidad de 
Concepción. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Eric Forcael @ericforcael: Rector 
Lavados: Privadas no acreditadas al 
2018 deben dejar Consorcio Ues 
Privadas vía @DiarioConce /Un paso 
más en el camino de la calidad.

Redes de confianza                                                            
  
Señor Director: 

No cabe la menor duda que el 
principal problema que afecta a to-
das las instituciones del país se refie-
re a la confianza. Hay una desafec-
ción y desconfianza por parte de la 
ciudadanía hacia las instituciones 
democráticas, en especial el parla-
mento, los partidos políticos, las 
empresas, las iglesias, las organiza-
ciones sociales y sindicales, y últi-
mamente esto se ha extendido a las 
Fuerzas Armadas. 

La confianza es difícil de definir, es 
muy fácil de perder y demanda un 
cierto tiempo y esfuerzo reconstruir-
la. Ello, porque la confianza se tradu-
ce en conductas y comportamientos. 
Se la puede definir como los dere-
chos y obligaciones que toda expec-
tativa de comportamiento recíproco 
contiene. Es una apuesta al futuro. 
Sin confianza en cualquier orden de 
la vida, es difícil construir un destino 
común, una identidad. Cuando hay 
confianza se estimula la cooperación 
y el acuerdo lo que posibilita el cam-
bio, por el contrario, la desconfianza 
exacerba la suspicacia, estimula la 
permanencia, petrifica las relaciones 
sociales y dificulta el cambio. 

Cuando hay desconfianza en un 
ámbito o en un aspecto, esta tiende 
a generalizarse hacia otras áreas. De 
esta manera por ejemplo, la descon-
fianza en lo político y en los políticos 
afecta a la confianza económica. 
Las desconfianzas tienden a genera-
lizarse, se extrapolan en el tiempo, y 
por tanto, afecta al carácter de las 
personas en el ámbito individual, y 
esto se extiende al ámbito social 
afectando a la sociedad en su con-
junto, lo que redunda en un despres-
tigio de las instituciones políticas y 
en definitiva de la democracia. 

Como Presidente del Senado me 
comprometo a realizar todos los es-
fuerzos que sean necesarios para 
terminar con este círculo vicioso 
que genera un clima tóxico en la so-
ciedad, y que es caldo de cultivo 
para mesianismos y populismos de 
nefastas consecuencias sociales, y 
políticas. Pero esta tarea no se pue-
de realizar solo. 

Ayúdenme para desarticular es-
tas redes de desconfianza, y para 
evitar generalizaciones, cuando se 
produzcan inevitablemente situa-
ciones complejas. No es posible que, 
a partir de un hecho puntual se 

construya una verdadera ideología 
de la desconfianza. Cada uno debe 
hacer  lo suyo. Esta no es una tarea 
sólo del Presidente del Senado sino 
de todos, partiendo por cada uno de 
los senadores. 
 
Andrés Zaldívar  
Presidente del Senado 
 
Delincuencia                                                             
  
Señor Director: 

Para combatir la delincuencia es 
esencial la función que desarrolla la 
PDI como policía investigadora , ac-

túa después de ocurridos los ilícitos 
y por ello es fundamental la solidari-
dad ciudadana. 

Ahora, ¿Qué significa solidaridad 
ciudadana? Simplemente lo contra-
rio a apatía o insensibilidad, es de-
cir  si yo no fui el afectado mañana 
lo puedo ser y por lo mismo necesa-
rio es que aporte lo que vi a los de-
tectives y de esa forma ellos puedan 
armar un cuadro analítico o foto-
gráfico del ilícito, y posteriormente 
identificar y detener a los delin-
cuentes. Por eso, con el apoyo ciu-
dadano se aclara un delito y se evi-
tan muchos más.  

Los detectives son profesionales 
de la investigación criminalística , 
su trabajo parte del análisis cientí-
fico del sitio del suceso y el de reco-
ger huellas, rastros o indicios que 
analizados en laboratorio posibili-
tarán identificar científica y técni-
camente al o los autores del delito 
investigado. Pero aparte de ello, es 
necesario el aporte ciudadano y 
que se materializa mediante empa-
dronamiento y ubicación de testi-
gos oculares o de oída. 

Por lo tanto, los detectives pue-
den llegar mas allá, pero para ello es 
necesario el aporte que usted o yo 
podamos hacer. Es decir, aclarar de-
litos e identificar delincuentes es ta-
rea de todos. 
 
Alberto Contreras Silva 
 
Créditos Dicrep                                                            
  
Señor Director: 

Respecto de la noticia que Di-
crep aumenta los montos máximos 
de crédito a nivel nacional, es nece-
sario destacar que se está prestan-
do plata a un interés muy superior 
al de la banca. No hay que olvidar 
que son créditos en los cuales se 
deja una garantía, por lo que en el 
caso de pedir un préstamo de $1 
millón a 12 meses se puede termi-
nar pagando $1 millón 400 mil, lo 
que significa un interés del 40% 
anual; un porcentaje, por decir lo 
menos, alarmante. 

Esta situación refleja la precaria 
situación económica que estamos 
viviendo, en el que la gente está lle-
gando al extremo de deshacerse de 
sus bienes materiales con el objeto 
de satisfacer necesidades básicas.  

 
Ricardo Ibáñez  
Abogado de DefensaDeudores.cl

Se estrenó con bombos y pla-
tillos la ley 20880 sobre probi-
dad en la función pública y pre-
vención de los conflictos de in-
terés. Aunque data de enero del 
2016, fue este 31 de marzo cuan-
do la mayoría de los funciona-
rios y autoridades públicas de-
bían entregar información de 
patrimonio e intereses. Y como 
es la norma, los medios han co-
menzado a hacerse un festín 
con los datos, principalmente 
con el patrimonio de los sena-
dores y diputados, quedando no 
solo al descubierto errores de 
marca mayor, sino lo que han lo-
grado acumular en sus cortas 
carreras políticas. 

Sabrán que el principio de 
probidad consiste en observar 
una conducta funcionaria inta-
chable, un desempeño honesto 
y leal de la función o cargo con 
preeminencia del interés gene-
ral sobre el particular. Algo com-
plejo y general, y por lo mismo 
difícil de demostrar. 

Lo importante de la ley es que 
quienes no entreguen sus de-
claraciones de intereses y pa-
trimonio en la fecha indicada, lo 

Transparencia y en segunda ins-
tancia ante una Corte de Apela-
ciones. 

No juguemos a las adivinan-
zas esta vez: los únicos excep-
tuados de esta norma son los 
parlamentarios. Si no hay en-
trega de información o esta es 
incompleta, usted solo puede 
recurrir en instancia única a la 
comisión de ética de la cámara 
o del senado, donde ellos son 
juez y parte. 

Tampoco la Contraloría pue-
de revisar las platas del parla-
mento y menos ver que ocurre 
con los gastos que se efectúan en 
asesorías e informes de dudosa 
calidad. 

Es que estamos en presencia 
de una casta de privilegiados, 
tanto en renta, asignaciones, 
como en garantías de nulo con-
trol, al punto de votar leyes pro 
transparencia y respeto a la pro-
bidad donde ellos no sufren las 
mismas penas que el resto, vio-
lando la Constitución y faltando 
gravemente al principio de pro-
bidad que le exigen al resto. Hay 
preeminencia del interés parti-
cular por donde se le mire.

falta grave a la probidad y por 
tanto no pueden ser destitui-
dos ni expulsados. Solo ellos en 
toda la ley. 

Algo similar ocurre en la lla-
mada ley de la Transparencia, la 
20285, que obliga a todos los 
organismos públicos a publi-
car un conjunto de anteceden-
tes en la página web y además a 
responder cualquier requeri-
miento de información, con ex-
cepción de lo que la ley indica. 
Si no existe entrega en un plazo 
determinado uno recurre de 
amparo ante el Consejo para la 

haga en forma incompleta o ine-
xacta, serán denunciados a la 
Contraloría pudiendo recibir 
una multa de entre 5 y 50 UTM. 
Si esta situación se mantiene 
por más de 4 meses serán acu-
sados de falta grave a la probi-
dad lo que dará lugar a la desti-
tución o cese de funciones del 
infractor. 

Adivinen quienes quedaron 
con un sistema distinto. ¡Si, efec-
tivamente!: los diputados y se-
nadores. Tendrán la multa por 
cada mes de retardo, pero extra-
ñamente su falta no constituye 

Luis Manuel Sanhueza Acuña: 
Aparte de que el status del Campus, 
además de haber sido siempre tácita-
mente público, ahora es Monumento 
Nacional y eso exige prerrogativas y 
estándares más estrictos.

Legislando 
para sí mismos

(La ley corta para afiliados) está pensa-
da para eventuales situaciones similares 
que pueda enfrentar a futuro otra isapre”.  
Marcelo Chávez, diputado DC.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
o es necesario 
abundar en el es-
tado de la rela-
ción entre el em-
presariado y el 
ciudadano co-

mún, como otros estamentos en 
posición de autoridad y poder 
han perdido la confianza de las 
personas, producto de hechos 
punibles o de campañas inten-
cionadas, hay una brecha cre-
ciente e inconfortable entre las 
empresas y el común de la ciuda-
danía, que es lesiva para todos 
los involucrados y de nefastas 
consecuencias para el desarro-
llo del país. 

Ese es, principalmente, el argu-
mento de más fuerza para exami-
nar este fenómeno y buscar 
modo de revertir su curso, que no 
favorece a nadie y hiere a todos. 

Se ha mencionado a la ética de 
las empresas, o más bien a distor-
siones en su concepción, como 
un elemento importante en esta 
dinámica, se entiende que, ade-
más de establecer una responsa-
bilidad de las empresas con el 
bien común, es un compromiso 
con el respeto permanente ha-
cía  todos sus asociados: su per-
sonal, sus clientes, sus inversio-
nistas, sus proveedores, sus 
acreedores y el Estado como re-
presentante de la sociedad. 

En la conclusión de un trabajo 
académico, la ética debe contri-
buir a afianzar la credibilidad y la 
confiabilidad de toda la socie-
dad en la empresa, logrando sa-
tisfacer los deseos y atendiendo 
los derechos de todas sus partes 
interesadas. Se enfatiza, igual-
mente que además de los aspec-
tos ya descritos, la empresa debe-
ría considerar la transparencia 
como un valor necesario y funda-
mental, tanto en sus operacio-
nes como en sus cuentas y en to-
das sus actividades financieras y 
económicas. Promover, observar 
y actuar con ética es más fácil 
cuando se ponen todas las cartas 
sobre la mesa. 

Ante el actual escenario, es par-
ticularmente valiosa  la reflexión 

del recién electo presidente de la 
Confederación de la Producción 
y del Comercio,  Alfredo Moreno, 
quien, además de reconocer pro-
tocolarmente la colaboración del 
empresariado en el desarrollo de 
la nación, no omitió aludir a las 
circunstancias de imagen de este 
importante colectivo, que en sus 
propios términos, ha sufrido de 
una falta de legitimidad. “La con-
fianza en el sector privado está 
muy baja y para poder operar, 
hacer inversiones, confianza en 
que esas van a permanecer, se 
necesita tener apoyo y reconoci-
miento social, reputación.... La 
legitimidad de las empresas está 
en juego y cuestionada”.  

En una serena conclusión, 
acota que para salvar esta si-
tuación se requiere recuperar 
la fe pública, dar a conocer y de-
mostrar que la empresas tiene 
los valores que la ciudadanía es-
pera, que lo ocurrido da cuenta 
de una falta de control, el factor 
común en “las empresas que 
han estado en estos problemas 
-y que son muchísimas- han te-
nido controles que no han sido 
adecuados para esos casos”. 
Concluyendo que cuando esos 
casos sucedieron no  se supo 
cómo comunicarlos, cómo ex-
plicarlos, ni cómo enfrentarlos. 

Ha llamado a la prevención, 
para hacer evidente “lo que son 
las compañías, lo que somos 
cada uno de nosotros los empre-
sarios, que somos gente de bien. 
No estamos dispuestos a transar 
nuestros valores por nada”. Es 
un mensaje que debiera ser en-
tendido en todos los ámbitos, se 
ha pedido el regreso de la de-
cencia, de la probidad, del pre-
dominio del bien común, palpa-
ble y visiblemente, recuperar la 
confianza no solo es tarea del 
empresariado, sino de todos no-
sotros individual y colectiva-
mente. De lo contrario nadie 
tiene derecho a tirar primeras 
piedras.

En un mensaje que 

debiera ser 

entendido en todos 

los ámbitos, se ha 

pedido el regreso de 

la decencia, de la 

probidad, del 

predominio del bien 

común, palpable y 

visiblemente, 

aunque recuperar la 

confianza no es solo 

tarea del 

empresariado,

EN EL TINTERO

por sobre el IPC, dependiendo 
del grado de credulidad de la 
asamblea. 

Ha probado tener un es-
pectacular impacto, cultivar 
los mecanismos necesarios 
que permitan a todos los tra-
bajadores exigir bonos de-
centes de fin de conflicto, te-
niendo como referente las 
interesantes cifras logradas 
en otros sectores del mundo 

laboral del país.  
Gobiernos progre-
sistas, con emocio-

nante sensibili-
dad social y vi-

sión de futuro, 
han ofrecido pues-

tos inclusivos a parien-
tes y seguidores, en calidad de  
asesores, asistentes, relacio-
nadores, coordinadores y ase-
sores, con honorarios que aun-
que reguleques, son atracti-
vos por la notable flexibilidad 
de las jornadas de trabajo. 

Hay suficiente evidencia 
que estas sencillas reco-
mendaciones garantizan a 
los candidatos un largo y re-
posado buen pasar, úsense 
con discreción. 

 
                           PROCOPIO

Manual básico para  
reelección perpetua

DEL FUTURO

Documentos reservados 
de muy controlada circula-
ción han empezado a tras-
cender al público común y 
corriente, que empieza a sos-
pechar que detrás de estas 
astutas propuestas existe la 
intención de pasar gatos por 
liebres, o peor, de confundir 
cuervos por azucenas. 

Las recomendaciones que 
aparecen en esos documen-
tos, se refieren a mecanis-
mos infalibles para 
obtener rápida 
popularidad y 
lograr el apoyo 
de esos colecti-
vos que mediante 
elecciones democráti-
cas, pueden ubicarlos en si-
tios ricos en oportunidades. 

Las primeras indicaciones 
sugieren ofrecer a la clase tra-
bajadora la misma renta, pero 
trabajando menos, sin conta-
minaciones teóricas de pro-
ductividad, por el momento, 
humanitaria propuesta que 
suele  concitar rápida acogida. 
Como complemento, para los 
más recalcitrantes, se puede 
ofrecer menos horas de traba-
jo con reajustes dignos, es de-
cir, de porcentajes variables 

El contexto social y 
ético de la  empresa 
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Tenso domingo el 
del candidato y 
su partido 
histórico, que 
elige hoy entre él 
y Alejandro 
Guillier, al 
hombre del PS 
para las 
presidenciales 
2017.  
Anticipan que  
incumbentes 
socialistas le 
darán la espalda, 
apostando a que 
el senador-
periodista 
proclamado por 
los radicales se 
imponga ante 
Piñera y con eso 
les asegure 
permanencia y/o 
nuevos cargos… 
¿Será este el fin 
de una minada 
campaña? “Del 
PPD, que ya 
completó el 
refichaje, 
depende mi 
candidatura para 
llegar a las 
primarias”, nos 
contestó Lagos.  

A HORAS DE LA DEFINICIÓN PRESIDENCIAL DEL PSLuz María Astorga 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Lagos a fondo
ROMILIO PASMIÑO G.

Dicen que se lo advirtieron. Que 
entrar en la carrera a La Moneda 
no era buena idea. Que el país ha 
cambiado, que su estilo, su tono, 
esa cosa autoritaria, desde las al-
turas, no calza con lo que la gen-
te quiere. Que era exponerse, 
arriesgar capital político. Su fa-
milia se resistía y transó en un 
apoyo más “desde afuera”, no 
como aquella primera vez, confi-
denció el candidato en televisión. 
Sí, porque Ricardo Lagos Escobar 
desoyó a muchos y se lanzó. A 
poco andar fue a buscar respaldo 
en el Partido Socialista, “su” tien-
da histórica. Salió trasquilado. Las 
encuestas –independiente de la 
cuestionada seriedad de sus da-
tos- resultaron lapidarias. Nunca 
le han dado más de ese 5% que no-
tificó la CEP en julio del año pasa-
do. Al revés, lo quitaron un par de 
puntos. Los diarios, radios y TV 
sacaron brillo del hasta ahora fa-
llido periplo.  

“El Lagos de septiembre de 2016 
no es el mismo que el de abril 
2017”, admitió el ex Presidente a 
horas de que el comité político 
del PS decida quién será su candi-
dato. La cita se fijó para las 16 ho-
ras de hoy, en el Estadio El Llano 
de San Miguel, la comuna de los 
regidores y alcaldes socialistas Ju-
lio, Mario y Tito Palestro, que ter-
minaron en Dawson y/o exilia-
dos.  

111 integrantes y dos nombres: 
Lagos-Guillier. 

La semana cerró con apuestas 
varias. La senadora Isabel Allen-
de –que deja su cargo a Alvaro 
Elizalde no entiende por qué el 
partido simplemente no declara 
tener dos aspirantes. El laguismo 
pidió votación pública y los gui-
llieristas rechazaron de inmedia-
to, argumentando eventuales fu-
turas represalias. Desde el coman-
do del ex Presidente advirtieron: 
si no lo eligen reevaluarán la can-
didatura, versión que Lagos derri-
ba en esta entrevista. Y, bueno, 
como esto es política y con la pre-
sidencial viene la parlamentaria 
con sus 120 escaños para diputa-
dos más 35 nuevos sillones, el 
dato clave: varios incumbentes 
del PS apoyan a Guillier, pensan-
do que como tiene posibilidades 
de ganar a Piñera, es como garan-
tía para seguir “colocados” u obte-
ner un cargo en el gobierno futu-
ro.  

- En septiembre, cuando lan-
zó su candidatura, afirmó que 
lo hacía porque quiere a Chile, 
en un contexto de desprestigio 
de la política y de una Nueva 
Mayoría con estertores. ¿Siguió 
de porfiado o se ha expuesto 
en su mayor gesto de “humil-
dad” para aportar?  

Por segundos me mira, luego 
sonríe y dice: 

- A lo mejor es una mezcla de 
esas cosas; no había pensado esto.  

Y retoma decidido: 
- Lo único que sí he pensado -

porque me lo han dicho mucho- 
es lo de exponer mi capital polí-
tico. Pero es un costo que deja mi 
conciencia tranquila. He hecho 

Continía en página 6

Dentro de su apretada agenda en la Re-
gión, Lagos visitó TVU y fue entrevistado por 
Víctor Hernández para el programa “Actuali-
dad económica”. Entre otros temas, se refirió 
a la UdeC y la Educación Superior. 

“La UdeC, la U. Austral son objeto de crea-
ción de ley, son universidades propias del Es-

tado aunque no sean estatales. Creo que de-
ben tener sistemas muy similares”, dijo. 

Además, señaló que “la contribución que la 
UdeC hace desde el punto de vista científico, 
los temas en los cuales ha sido innovadora y 
la cantidad de congresos que aquí ha habido 
a partir del rol que juega, no admite discusión”.

En TVU habló de la UdeC y la Educación Superior
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La propuesta completa, 
cuenta el candidato, la envió 
hace un par de semanas a 
los parlamentarios de la 
Nueva Mayoría. ¿Qué 
comentaron? “Parece que no 
leen mucho. Todavía no 
tengo ni un acuse de recibo. 
Bueno, entiendo, estamos 
dedicados más a procesos 
que sustancias”. 

Parlamentarios  
no acusan recibo

lo que consideré adecuado para 
el país. Veo en riesgo a la coali-
ción que ha gobernado más de 20 
años, y no conozco otro tiempo 
en que haya habido tal nivel de 
crecimiento, de reducción de po-
breza, de avanzar al límite de lo 
posible respecto de los militares, 
al límite de hacer justicia respec-
to de derechos humanos, de te-
ner una política internacional 
activa e independiente y un lugar 
donde los chilenos pudieron des-
nudarse para una foto y les pare-
ció normal, y en donde terminó 
la censura cinematográfica y 
hubo una explosión de cine… 
Eso, claro, no lo hicimos noso-
tros, no por favor, fueron los crea-
tivos, los intelectuales, porque 
hubo un espacio para ellos. El 
entendimiento entre nosotros, 
mundo progresista (PS-PPD), 
con la DC como expresión de 
centro, y los radicales, ese parti-
do tan antiguo… permitió todo 
eso. Sería un desfavor a Chile si 
se perdiera. 

 
En su propia casa… 
 

- ¿Sigue esperando que la 
Nueva Mayoría retome ese 
tranco? 

- Sí, que esta Mayoría lo retome. 
-La DC Carolina Goic está 

muy, pero muy cerca de ir a pri-
mera vuelta; el PS, divido, aun-
que en el congreso 2016 habían 
decidido llevar un candidato 
de sus filas. A usted lo vimos 
reunirse con Isabel Allende –
que tenía aspiraciones presi-
denciales-, y, después de ese 
encuentro, ella, con cara nada 
contenta, abandonó la idea. 
¿No cree que le jugó muy en 
contra esa presión y la que se 
supone detrás del giro socia-
lista de abandonar la consulta? 

- Yo no he hecho presión alguna.  
- Se vio como presión. Tam-

bién la advertencia del coman-
do sobre revisar la carrera.  

- Tengo que aclararle una cosa. 
¿Quiénes votaron por terminar 
la consulta? Los mismos que ayer 
eran insistentes en que había que 
hacerla. Y ¿por qué? (Se refiere a 
los partidarios que Insulza y 
Atria, al ver que sus hombres no 
marcaban). 

Y sigue: 
- ¿Qué segmento era ése? Vea 

quienes cambiaron, quiénes son 
los partidarios ahora de que no se 
hiciera consulta. Yo lo que sé es 
que en noviembre dije “no me pa-
rece razonable hacer una consul-
ta en abril, porque vamos a estar 
noviembre, diciembre, enero, fe-
brero, marzo y abril, seis meses 
discutiendo quien será el candi-

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

dato socialista, en circunstancia 
que el estatuto dice que lo decide 
el comité central, y dejando solo 
¡dos meses para ganar la prima-
ria! Mientras tanto tenemos que 
reficharnos y elegir nueva direc-
tiva. ¿Parece razonable? ¿Discu-
tir seis y trabajar dos? Y estamos 
ahora a siete meses de la presi-
dencial. Yo dije, hagamos consul-
ta, pero a más tardar en enero. He 
sido consecuente, no he hecho 
presión. Ese día me invitaron y di 
me opinión (después no me han 
invitado nunca más). Así de sim-
ple. Si es presión opinar… El tema 

de los partidos es problema de 
los partidos. Yo me he metido en 
hacer un programa, en ver cómo 
conversamos esto con la ciudada-
nía… El PPD le dijo al PS: “Haga-
mos una primaria conjunta, con 
un candidato común”. Los socia-
listas contestaron: “Primero tene-
mos que elegir candidato”. Bueno, 
entonces no se hace… He querido 
mantenerme al margen de lo que 
están haciendo los partidos. Mi 
obligación es hablar con la gente.   

- Según la decisión del comi-
té hoy, ¿está en juego su candi-
datura? 

- Lo importante es que el pleno 
decida pensando en lo que es me-
jor para el país y, también, pensan-
do en la proyección de la coali-
ción. Ha sido ésta –ayer Concer-
tación, hoy Nueva Mayoría-, la 
que ha permitido dar estabilidad 
y crecimiento por años.  

Añade: 
- La decisión es un elemento 

importante, pero no hay que olvi-
dar que de la proclamación del 
PPD, que está prácticamente ins-
crito porque ha completado el re-
fichaje, depende mi candidatura 
para llegar a las primarias. 

Pensiones: 18% de cotización y sin requisito de edad
- Uno de los temas en que Gobierno, ciu-

dadanía y empresas están lejos de llegar 
acuerdo es el previsional. En la ruta de me-
jorar las pensiones chocan hasta en quién 
administrará el 5% adicional planteado 
por el Gobierno. Usted habla de un uso gra-
dual de ese adicional en reparto... 

-Sí. Para mejorar las pensiones hoy, ¿por qué 
no tomar un 2% de ese 5% para destinarlo a re-
parto, bajándolo a cero en 20 años? Así se hace 
un poco de justicia intergeneracional. Por otro 
lado, terminando con esto de que las AFP –un 
negocio regulado por el Estado- puedan tener 
rentabilidades de hasta 30%, automáticamen-
te mejorarán las jubilaciones. Más de 6%, que no 

es mucho, pero comenzaríamos por algo.   
- ¿El 5% debe administrarlo el Estado? El 

Gobierno pretende seguir el modelo cana-
diense, que renta parecido a los multifondos. 
El candidato Piñera sostiene que el afiliado 
debe elegir. Y las AFP quieren encargarse y di-
cen que una administración estatal es “sesen-
tera” y abre espacio para la captura política.  

- Debe ser administración estatal. También 
debiera ser estatal la del seguro de desempleo. 
Así lo quería yo cuando lo creamos, pero la de-
recha se opuso.  

- Hoy existe acuerdo transversal en subir 
la cotización del 10% al 15%. Pero además, 
está la idea de aumentar la edad de jubila-

ción. Piñera dice subirla a partir de una ta-
bla por años de nacimiento. Pero uno podría 
pensar que en unas décadas esto tampoco 
será suficiente, como no lo fue el 10%.  

-Digámoslo con franqueza: la experiencia en 
el mundo es que para que las pensiones sean dig-
nas y se acerquen a lo que ganas activo, la coti-
zación debe ser al menos de 18%. 

- ¿Y la edad para pensionarse? 
-La dejaría libre. Cuando quiera. A los 50, cla-

ro, tendrá menos fondos. Hay que tener presen-
te que Chile es top ten de esperanza de vida, se-
gún la OMS. Eso nos plantea un desafío: en 
2040, uno de cada tres chilenos será adulto ma-
yor. Hay que hacerse cargo de ello. 

Viene de página 4
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Recuperar el Estado y matar la desconfianza
EL PROGRAMA CON QUE RICARDO LAGOS VINO A SUMAR APOYOS AL BÍO BÍO

El viernes Lagos estuvo en Chillán. 
Ayer, acá, en Concepción. Vino a en-
contrarse con gente PPD-PS y, tam-
bién, con ciudadanos. Trajo unas car-
tillas con las principales ideas del do-
cumento de 97 páginas “Piensa en 
Chile. Propuesta para conversar”, en-
tregada la semana anterior, que inclu-
yen preguntas al lector.  

Ese plan programático, en cuatro tí-
tulos -Fin a los abusos; Crecimiento 
inteligente, Más seguridad y Más igual-
dad-, bajo cada llamado aborda varios 
puntos. Por ejemplo, en el primer caso, 
desde consensos para reformar insti-
tuciones públicas y privadas a conse-
guir un Estado probo, transparente y 
eficiente, pasando por nueva agenda 
de derechos humanos y formas de en-
frentar los abusos de empresas.  

En seguridad, contempla desde el 
derecho a la salud a Chile resiliente, 
con ideas de prevención y control de 
desastres naturales, pasando por una 
política integral para enfrentar la cri-
minalidad.  

Lo referido a igualdad habla de un 
nuevo esquema de protección social, 
educación, cambios para adultos ma-
yores (con construcción de viviendas 
para los que viven solos), Auge especial 
para ancianos, trato a pueblos indíge-
nas, inmigrantes y descentralización, 
entre otros. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Impuestos: entre 25% y 30% de las utilidades
- En la idea de perfeccionar las 

reformas, en lo tributario quiere 
que las empresas paguen según 
utilidades ( fin al FUT), en un 
porcentaje de 25% a 30%. En su 
proclamación Piñera habló de 
volver al pago por utilidades re-
tiradas.    

- Hay que superar etapas. En los 
sistemas tributarios de los países 
Ocde –no nos gusta compararnos 
pero ya nos acercamos por el per cá-
pita-, el FUT no existe. Se paga por 

utilidades. Y cuando las compañías 
reparten dividendos producto de 
sus buenas utilidades, los dueños de 
esas acciones pagan impuestos por 
lo que reciben. ¡Mire qué simple! 
No veo por qué no hacer lo mismo. 

- Porque acá, después de la po-
lémica reforma considerada mal 
proyecto, engorroso, confuso, 
complejo, difícil que exista buen 
ambiente para su idea. 

- El Presidente es el principal co-
municador. Y si no hay compren-

sión en el mundo empresarial, tiene 
que hacer pedagogía ante el país, ex-
plicar por qué deben tomarse deter-
minados caminos. Entonces, esos 
No después son Sí, y parece obvio. 

- En educación, el plan indica 
que el 50% de gratuidad no se toca.  

- Sí, en eso no hay vuelta atrás. Y 
digo que debemos llegar al 60% y, 
según las holguras presupuesta-
rias, al 70%. Y seguir, dependiendo 
del ajuste a la Reforma Tributaria 
que se haga. 

Continía en página 8
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La propuesta completa, cuenta el 
candidato, la envió hace un par de se-
manas a los parlamentarios de la Nue-
va Mayoría.  

- ¿Qué comentaron? 
- (…) Parece que no leen mucho. 

Todavía no tengo ni un acuse de reci-
bo. Bueno, entiendo, estamos dedi-
cados más a procesos que sustancias.  

Agrega: 
- ¿Sabes qué diferencia hay con las 

elecciones de Estados Unidos? Allá 
está todo reglado. La primaria empie-
za en New Hampshire y siguen en 
Iowa… Y cuando alguien aspira a la 
presidencia, inmediatamente le pre-
guntan sustancia. Qué va a hacer con 
los impuestos, con la guerra de Siria, 
con Irak. Nadie pregunta si irá a la pri-
mera porque si no va, no existe can-
didatura. Las reglas están claras, no 
se discute el proceso. Entonces me 
preguntas qué comentarios he reci-
bido… algunos, elegantemente, han 
dicho “¡Qué interesante!”, pero na-
die dice “hay sustancia”. Están en 
otra cosa.  

- Si los políticos no opinan, quizá 
¡menos la gente! Hay desconfianza, 
rabia.  

- Yo sé, tú hablas con compañeros de 
partido y te dicen, bueno, “deme un 
díptico para repartir”, o sea, slogan. Yo 
puedo dar un slogan, pero la elección 
presidencial es un momento en que los 
ciudadanos piensen el país que quie-
ren. Entiendo que existe desconfianza, 
me hago cargo, y en mi propuesta hay 
un conjunto de medidas. Pueden ser 
ésas u otras, pero debemos tener cla-
ro que recuperar confianzas más que 
un problema de verbo es un problema 
de acción. La acción dice más que 100 
discursos. Y ahora hay formas de esta-
blecer que no puede continuar el clien-
telismo, que el Estado no es botín. 
Esas cosas las resuelves mediante di-
rectrices muy claras, que permiten re-
cuperar la confianza. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Crecimiento: pasos y giros
Con un PIB creciendo entre 1% y 2% -como proyectó esta se-

mana el Banco Central para 2017-, exigencias de gasto social 
creciente y bajo nivel de inversión privada, urge un aventón po-
tente. El candidato Lagos usaría el Fondo de Infraestructura 
(proyecto en discusión en el Congreso), para concesión de 
nuevas obras y elevar rápido la inversión del sector a 3% del PIB. 
En 2015 bajó a 1,1%. 

Dice que hay ahí US$25 mil millones, aunque el Gobierno no 
ha precisado la cifra.  

“El Fondo además tiene la ventaja de que una vez estableci-
do uno sabe los rendimientos que tendrá y, por tanto, puede to-
mar compromisos a varios años. Eso da una autonomía mayor 

que cuando el Estado asume compromisos sujetos a la Ley d 
Presupuesto”. 

- También en crecimiento está la productividad, inno-
vación, el que no sigamos dependiendo de los recursos na-
turales. Una serie de asuntos de los que se viene hablan-
do hace década, sin avances. 

- El rol del Estado es importante aquí. El crecimiento debe 
ser inclusivo, sustentable, respetuoso con el medioambiente 
porque si creces y echas gases invernadero vas mal ya que lo que 
emites va a ser tan importante como el per cápita… ¿Cómo doy 
valor agregado? Por ejemplo, si un tercio del cobre del mundo 
se produce en Chile y eso quiere decir que un tercio de los bie-

nes de capital necesarios para esa producción están acá, o sea 
un tercio de los camiones del mundo con esas ruedas de 2 me-
tros de alto, ¿podemos producir aunque sea una tuerca para 
ellos?... Y, ¿hacer una sociedad con los peruanos que tienen 15%? 
Seríamos casi 50% de la producción mundial. Entonces, ¿si fa-
bricamos camioncitos, cargadores frontales? No diré retroex-
cavadoras porque eso… (se ríe). 

Luego mira la Región: 
- Y en Concepción, ¿cómo hacemos con las universidades, em-

pezando por la UdeC, en los distintos ámbitos donde hay que 
vincular la empresa con el Estado y el conocimiento, para me-
jorar la productividad a través de los avances tecnológicos?

Viene de página 7

Mundo privado: de qué lado está el corazón
- En su gobierno, los primeros seis meses el mun-

do empresarial tuvo el pie en el freno. No confia-
ban. Después se hicieron amigos. Ahora, aunque 
algunos lo han apoyado públicamente, el presiden-
te de la Confederación de la Producción y del Co-
mercio, es muy cercano a Piñera. ¿Cómo ve eso? 

- Quiero quedarme con las palabras de Alfredo 
Moreno: dijo que jugaban roles distintos y que él re-

presenta a empresarios, que no tienen color políti-
co. Sí, claro, pero tienen un corazoncito… es normal, 
lo entiendo… El Presidente es de todos los chilenos, 
también de los empresarios, de los campesinos y tra-
bajadores. Y si quieres un país un poquito más equi-
librado, tu corazón tiene que estar más del lado de 
los más débiles, a los que más les cuesta hacerse es-
cuchar. 

ENTRE sus actividades en la 
zona, Lagos compartió con 
vecinos de diversos sectores de 
la provincia. Además en la sede 
sindical de Petrox ( foto) le 
esperaba casi un centenar de 
militantes de su partido, el PS y 
ciudadanos independientes.
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HÉCTOR GAETE, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DEL BÍO BÍO:

“Pedí postergar la elección 
del directorio del Cruch”

CAROLINA ECHAGÜE M.

Esta es una semana clave para el rector UBB; por un lado, se vota el proyecto 
de Educación Superior y, por otro, el plantel que dirige cumple 70 años.

Tania Merino Macciavello 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Una cuenta  pública marcada por 
el momento político que enfrenta la 
reforma de la Educación Superior es 
la que rendirá el próximo miércoles 
el rector de la Universidad del Bío 
Bío, Héctor Gaete Feres, en el aniver-
sario 70 de la institución.  

Será justo un día después de la 
votación del nuevo proyecto sobre 
educación superior en el parla-
mento y que el arquitecto y ex 
alumno de la UBB respalda. 

Pero también será una cuenta con 
un positivo balance para la institu-
ción, no sólo porque se trata de una 
institución saludable en términos fi-
nancieros, sino porque además tuvo 
un buen año en materia de logros.  

 
Positiva cuenta 

Durante el año que pasó la UBB 
fue calificada por el Ministerio de 
Educación, a través del estudio que 
realiza en conjunto con la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, entre 
las cuatro mejores universidades 
del país en docencia de pregrado.  

Además logró el 100% de sus ca-
rreras acreditadas y el Boureau Ve-
ritas evaluó positivamente su ges-
tión, de acuerdo a la norma ISO 
9001. “Se nos informó  que las UBB 
acreditó en un 100% su administra-
ción y gestión y es la primera univer-
sidad que alcanza ese logro, así 
como también es la primera en acre-
ditar todas sus carreras”, señaló.  

“Estas certificaciones -agregó- no 
son para colocarse una medalla, 
sino para decirle a las personas que 
confiaron en nosotros que es cierto  
que tratamos de hacer lo mejor que 
podamos las cosas”. 

Recientemente, además, el Con-
sejo Regional aprobó los recursos 
para un nuevo Centro de Innova-
ción, administrado por la UBB que 
en palabras de Gaete, “será un 
punto de encuentro abierto a toda 
la comunidad”. Se trata de un edifi-
cio de 1.780 metros cuadrados, para 
lo que el Gobierno Regional asignó 
$2 mil 040 millones y para el que el 
plantel invertirá $200 millones 
anualmente para su operación”. 

De los desafíos proyectados para 
el año en curso, en tanto, está el tra-
bajar en la  acreditación del  área de 
posgrado,  de la que tres de los cua-
tro programas ya están certificados, 
además de la internacionalización 
de la casa de estudios y la inaugura-
ción del aula magna en el campus 
Chillán, en un edificio “bellísimo, 
pero austero”. 
 
Política y educación 

Sin embargo, pese a los positivos 
logros de la institución, el discurso 
tendrá también un algo de sinsabor 
vinculado al momento de división 
que viven los distintos actores en 
torno al proyecto que se debatirá 
pronto.  “No creemos en este escena-
rio de pesimismo que se ha instala-
do”, dice Gaete argumentando que 
prefiere mirar el vaso medio lleno y 
tomar una posición como universi-
dad desde el cómo aportar, en lugar  
de entrabarse en discusiones.  

- ¿Cómo observa el proyecto in-
dependiente para las estatales? 

- Nos parece una buena estrategia 
de la Presidenta...  En el proyecto que 
hoy está en el Parlamento la idea de 
reconocer las universidades públicas 
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- Sé que algunos compañeros ven 
este proyecto de ley  como una 
amenaza, pero creo que están equi-
vocados.  

- ¿Cómo observa las divisiones 
al interior del Cruch? 

- Son artificiales y artificiosas, 
construidas con fórceps, porque las 
18 universidades públicas nunca han 
planteado que su fortalecimiento 
tenga que ver con el detrimento del 
resto, porque además, las del G9 son 
muy buenas universidades. 

Lo de no ir a la reunión de enero 
en Arica fue muy delicado. El Cruch 
se creó en 1957 y es primera vez que 
pasa esto, y además imputarle  res-
ponsabilidad al presidente de las 
universidades del Estado no es co-
rrecto, porque don Ennio Vivaldi es 
el vocero y, por lo tanto, lo que él co-
munica, en su estilo, son acuerdos 
del plenario.  

Frente a esto pedí que se poster-
gara a elección del directorio del 
Consejo de Rectores que corres-
pondía hacer  y que hubiera una se-
sión especial, petición que fue acep-
tada. Necesitamos conversar. 

- Pero también Vivaldi habló 
de la necesidad de una nueva ins-
titucionalidad, lo que para  Elór-
tegui podía anular al Cruch... 

- No es ajustado a lo que puede su-
ceder, primero porque lo que se es-
taba  planteando una subsecretaría, 
que no es sólo para las del Estado. 

- Pero ¿el Cruch  tiene que man-
tener su protagonismo? 

- No sólo eso, tiene que fortale-
cerlo. No hay ninguna propuesta 
que vaya en la dirección contraria. 
Esperamos  que en  las indicacio-
nes  haya  una nítida valoración de 
las universidades del G9.  

- ¿Qué es lo intransable? 
- Aquello que es bueno para el 

país, ya hay del orden de 300 mil fa-
milias que les hemos sacado la mo-
chila del endeudamiento , eso es in-
transable y me parece que atentar 
contra la gratuidad por  cualquiera 
de los candidatos significa que no 
está mirando  a Chile. La universi-
dad del Bío Bío piensa que los talen-
tos están distribuidos equitativa-
mente y que el hijo de la presidenta 
de la república, o del diputado o el 
senador o del empresario no se cuál, 
no es más inteligente por ese hecho 
que el de una persona que no tenga 
recursos. Si alguien piensa que eso 
fuera cierto entonces no cree que los 
seres humanos somos iguales y eso 
es grave.

no es algo significativo, el Estado no 
se hace cargo de sus universidades.  

Pero también tenemos algunas 
diferencias. No comparto, por 
ejemplo, el planteamiento de que 
esto puede ser más fácil o más ágil. 
Creo que no va  a ser así, sino que 
ampliamente discutido y me pa-
rece bien que lo sea, porque yo 
no sería partidario, a pesar de que  
esa no es la intención del proyec-
to, del fortalecimiento de las  uni-
versidades del Estado afectando a 
otras. Sería un despropósito, par-
tiendo por las privadas del G9.  

- Pero ¿le satisface la pro-
puesta de Gobierno? 

- Lo que allí hay es un mínimo, la 

idea que se nos ha planteado es una 
ley marco que fija algunas normas 
básicas que han de compartir estas 
18 universidades para poder unifor-
mar sus estatutos, cuerpos colegia-
dos, etc.  

Hemos conversado cuál es el rol 
de estas universidades, cuál su rela-
ción con el Estado, cuál su compro-
miso y quién cuida de ellas, porque 
hasta el momento esta universidad 
ha tenido que cuidarse sola. 

 Hay instituciones de régimen 
privado que reciben más aporte di-
recto  del Estado por alumno y eso 
es extraño. 

Lo que sí debe ser obligatorio para 
todo es la acreditación. 

“No creemos en este 
escenario de 
pesimismo que se  
ha instalado”.

 “Hay instituciones de 
régimen privado que 
reciben más aporte 
directo del Estado”.

“Esperamos que en las 
indicaciones haya una  
nítida valoración de las 
universidades del G9”.  
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cortes de luz, casas y calles 
anegadas y caída de árboles. 

El agua caída 
provocó 

presupuesto de las propias 
arcas municipales y de la 
Subsecretaría de Prevención 
del Delito. 

Los municipios 
cuentan con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BALANCE TRAS LOS PRIMEROS CONSEJOS DE 2017

En marzo y abril, las comunas ya 
realizaron sus primeros Consejos 
de Seguridad Pública, donde se de-
finieron las prioridades para 2017.  

Con fondos de la Subsecretaría 
de Prevención del Delito, se apron-
tan a invertir en diversas áreas para 
mejorar la calidad de vida de los re-
sidentes.  

En Concepción, lo primero será 
adquirir cámaras de televigilancia, 
“porque estamos renovando las 38 
cámaras que tiene la comuna, que 
datan de la década de los ‘90. Hay 
una inversión de $100 millones, que 
está en proceso de licitación. Pri-
mero se cambiarán 15 y luego cam-
biaremos las 23 restantes, con una 
inversión de $200 millones más, y 
esperemos que de aquí a fin de año 
esté todo listo”, dijo Alexis Sánchez, 
encargado de seguridad pública de 
la comuna. La idea es tener cáma-
ras no sólo en el centro, sino que 
cerca del terminal Collao y otros 
sectores de la comuna.  

También hay una inversión pro-
gramada en el casco histórico, don-
de habrá un cambio de las lumina-
rias, priorizando las calles Maipú y 
Freire, desde Colo Colo hasta Prat, 
para proteger de la delincuencia a 
los locales de comercio minorista, 
con una inversión de $41 millones 
para cambiar 70 luminarias. Ade-
más, con $49 millones se cambia-
ran otras 82 luminarias, en el sector 
sur oriente de la ciudad, es decir, 
desde la Universidad de Concep-
ción hasta Castellón.  

En Talcahuano, el alcalde Henry 
Campos precisó que en la comuna 
cuentan con un presupuesto de $771 
millones para 3 años y que  uno de 
los delitos que más se comete es la 
violencia intrafamiliar, por lo que 
implementaron un proyecto llamado 
“Ojo Mágico en mi casa”, el que tiene 
un sistema de detección de movi-
mientos y graba todo lo que ocurre en 
la entrada de una casa, lo que prote-
ge a las víctimas de cualquier ataque 
que sufran en sus domicilios, lo que 
ocurre generalmente cuando las ex 
parejas de las mujeres violan la prohi-
bición de acercarse a ellas, lo que 
además sirve como elemento de 
prueba del quebrantamiento de la 
medida cautelar. El sistema, único 

Comunas apuestan por cámaras y 
luminarias para mejorar su seguridad 

Concepción, Talcahuano, San Pedro, Chiguayante y Hualpén detallaron sus 
prioridades contra la delincuencia para este año. 

ARCHIVO

a nivel nacional, comenzó con 100 
“ojos mágicos” y se instalarán 100 
más.  

En la comuna ya hay 24 cámaras 
y hay un proyecto de 44 cámaras 
nuevas, que requiere $72 millones. 
También se instalarán 300 alar-
mas comunitarias, para facilitar 
la cercanía entre los vecinos, con 
un costo de $30 millones,  y  lumi-
narias en plazas y parques, donde 
se invertirán $45 millones. 

En San Pedro de la Paz, la priori-
dad también será el aumento de cá-
maras de seguridad, explicó su al-
calde, Audito Retamal. “Y los veci-
nos nos están pidiendo que 
ampliemos su radio de acción. En 
este momento tenemos 28 cáma-
ras y de aquí a fin de año pretende-
mos llegar a 42, cuando el  óptimo 
es 60, y queremos llegar a 53”. La 
idea es instalarlas en los lugares 
más complejos.  

Otro objetivo es comprar seis 

Con seis camiones y personal 
de las cuadrillas de limpieza  la 
Municipalidad de Concepción 
trabajó  en distintos sectores de 
la comuna afectados por la lluvia. 
El Comité Comunal de Emergen-
cias se constituyó para abordar 
situaciones en distintos puntos. 
El alcalde Alvaro Ortiz hizo el 
balance precisando que en total 
hubo 19 viviendas anegadas, si-
tuadas en poblaciones Juan Pa-
blo II, Gabriela Mistral, Miraflo-
res, Pedro de Valdivia Bajo, Vi-
cuña Mackenna y Angol Bajo y 
agregó que ya en la madrugada se 

Lluvias causaron emergencias en la zona
de aguas lluvia.  

Otras situaciones abordadas por 
personal de Ornato ha sido el retiro 
de ramas y de un árbol caído en Ai-
navillo con Barros Arana. 

El lunes se reforzará la limpieza 
de rejillas y sumideros de aguas 
lluvia y recalcó que la comunidad 
puede colaborar evitando botar 
basura al alcantarillado pues los 
anegamientos se producen por la 
obstrucción de estos ductos. 

En Hualpén, Coronel y Lota 
también hubo emergencias por 
la lluvia, que inundó calles y vi-
viendas. EL MUNICIPIO penquista trabajó en retirar los árboles caídos. 

inició la entrega de ropa de cama, 
cloro y carbón a las familias dam-
nificadas. 

Durante la mañana de ayer se 
dispuso 6 camiones para despeje 
de puntos críticos, 25 personas en 
limpieza de rejillas y sumideros 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

LAS CÁMARAS de seguridad son el elemento más 
pedido por los vecinos para mejorar la seguridad. 

motos para Carabineros, con re-
cursos municipales, “para que pue-
dan llegar más rápidamente a los 
lugares de conflicto”.  

El encargado de Seguridad Pú-
blica de Chiguayante, Gabriel Be-
nelli, detalló que tras el primer 
consejo se decidió el recambio de 
luminarias Led, con una inversión 
de $225 millones, lo que estará listo 
durante este año.  

Además, habrá un proyecto de 
vehículos de seguridad ciudadana, 
con un presupuesto de $77 millones. 

También habrá proyectos de tra-
bajo sicosocial con niños y adoles-
centes infractores de ley y otro de 
resolución de conflictos en los co-
legios y en los barrios.  

“Se decidió esto tras conocer el 
diagnóstico de Seguridad Pública, 
que realizamos en 2016 y que arro-
jó que hay índices altos  de violen-
cia en los colegios y en las casas, por 
lo que hay que comenzar a trabajar  

con los vecinos en la resolución pa-
cífica de conflictos.  

La alcaldesa de Hualpén, Kathe-
rine Torres, destacó que una de las 
principales prioridades es dismi-
nuir la sensación de temor e inse-
guridad en los habitantes de la co-
muna, por lo que se implementa-
rán proyectos como  alarmas 
comunitarias, luminarias Led  y  
un proyecto de cámaras de televi-
gilancia,  “que contribuirá a detec-
tar la ocurrencia de ilícitos de ma-
nera oportuna y disuadir a los de-
lincuentes al sentirse observados. 
Asimismo, contamos con dos ca-
mionetas de seguridad ciudadana 
que atienden diferentes problemas 
vecinales y efectúan rondas pre-
ventivas por distintos puntos de la 
comuna. 
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El ataque norteamericano tiene objetivos que no dicen relación con aliviar el sufrimiento de  
la población Siria. Solo busca legitimar la imagen de Trump como un hombre fuerte, cuya 
relación con Rusia no afecta su capacidad de tomar decisiones. 

COLUMNA

“No ataques a Siria” pedía por twitter 
el ciudadano Trump al Presidente Oba-
ma, luego de los graves ataques con ar-
mas químicas ocurridos en Siria en 
2013. Estando ahora él a la cabeza del 
gobierno estadounidense, su razona-
miento cambió.  

Muchas voces se han alzado predi-
ciendo una Tercera Guerra Mundial, 
ya que EE.UU no solo atacó a Siria con 
su bombardeo, sino que desconoció 
las amenazas de Rusia e ignoró cada 
principio del derecho internacional 
respecto al uso de la fuerza. Antes de 
llegar a ese tipo de conclusiones es 
importante analizar la situación con 
mayor detención. 

El Presidente de Siria, Bashar al-
Asad, calificó el bombardeo como 
“idiota e irresponsable”. Por primera 
vez, concuerdo con una afirmación 
de al-Asad. El ataque tiene objetivos 
que no dicen relación con aliviar el 

sufrimiento de la población Siria. Solo 
busca legitimar la imagen de Trump 
como un hombre fuerte, cuya relación 
con Rusia no afecta su capacidad de 
tomar decisiones.  

Para hacerlo violó principios bási-
cos establecidos por la ONU. Este orga-
nismo prohibe el uso de la fuerza, con 
solo dos excepciones: el derecho a la le-
gítima defensa y si se cuenta con la au-
torización del Consejo de Seguridad 
con el objetivo de mantener o restable-
cer la paz y la seguridad internaciona-
les. Ninguna de las dos se cumple.  

Aún no se han determinado los res-
ponsables por el uso de armas quími-
cas en Siria el pasado 4 de abril, aunque 
la información disponible apunta al 
gobierno. Sin perjuicio de ello, Reino 
Unido, Francia y EE.UU. propusieron 
una resolución al Consejo condenando 
a al-Asad, la que fue vetada por Rusia 
y China.  

EE.UU y Rusia frente a Siria: 
¿Se acerca una Tercera  
Guerra Mundial?

Constanza Fernández 
Danceanu 
Abogada y analista internacional 
Directora de Administración 
Pública USS    

El embajador sirio señaló que “mi 
país nunca ha usado ni usará armas 
químicas”. Aun así Trump sostuvo que 
el ataque “sobrepasó muchas líneas 
rojas”, lo que lo hizo cambiar de opi-
nión respecto a una intervención. Con 
esto abandonó una de sus principales 
promesas: ‘América primero’, una es-
trategia en la que se enfatiza el nacio-
nalismo en sus relaciones internacio-
nales, es decir, se evita intervenir paí-
ses extranjeros a menos que haya un 
interés directo para EE.UU.  

En el discurso en el que comunicó a 
su país (y al mundo) el bombardeo, 
dijo que “es de vital importancia para 
la seguridad de Estados Unidos preve-
nir la propagación y el uso de armas 

químicas mortales”. Esta explicación 
no justifica la violación a los principios 
de derecho internacional, ni siquiera 
justifica su cambio de estrategia.  

Sus acciones servirán para elevar 
su aprobación en las encuestas, pero 
las consecuencias serán graves. Con 
seguridad ni Rusia ni China declararán 
una guerra a EE.UU. En otras palabras, 
el bombardeo no será el primer paso 
para una guerra mundial, pero sí pue-
de ser una justificación para nuevos 
ataques terroristas en países ‘occiden-
tales’, ya que la intervención ilegal e in-
justificada en el territorio soberano 
de un país es justificación suficiente 
para un llamado a actuar de muchas 
agrupaciones terroristas. 
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US$240 CORRESPONDEN A LA EMPRESA ARAUCO Y LOS OTROS US$41 A CMPC

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

La magnitud de los mega 
incendios del verano pasado 
y que arrasaron con 100 mil 
hectáreas de plantaciones 
forestales y bosque nativo 
de tres regiones del país, se 
caracte rizaron por la apari-
ción de múltiples focos bajo 
condiciones bastantes ex-
tremas de temperatura y 
viento, lo que superó a toda 
estimación.  

En este contexto, el ge-
rente de Asuntos Públicos 
de la empresa Arauco (que 
perdió 80 mil hectáreas con 
pérdidas de US$240 millo-
nes), Iván Chamorro, reco-
noció que “los incendios su-
peraron a la empresa, pero 
también a la sociedad en su 
conjunto. Por eso el trabajo 
posterior ha sido intenso y 
dentro de las lecciones que 
hemos sacado está el hecho 
de la necesidad de adaptar-
nos a este cambio de esce-
nario”.  

En este sentido, sostuvo el 
ejecutivo, se están barajando 
varias posibilidades para ver 
cómo pueden enfrentar esto 
en el futuro, adelantando, 
por ejemplo, la fuerte tarea 
que se está haciendo en la 
llamada zona de interfaz, es 
decir, los sectores urbano-fo-
restal, que es cuando las ca-
sas comienzan a colindar 
con los predios forestales. 

“Hemos definido enfren-
tar esto de manera distinta, 
incorporando fuertemente 
la gestión comunitaria  y el 
empoderamiento de comi-
tés de prevención locales, 
para poder trabajar en con-
junto con las comunidades 
en las soluciones en las zonas 
de interfaz , redoblando los 
esfuerzos en protección de 
áreas habitacionales, para lo 
cual urge un trabajo colabo-
rativo y participativo tanto 
de la comunidad como de 
otras empresas que estén 
operando en el área. Es decir, 
de manera asociativa identi-
ficar los riesgos y adoptar 
medidas para poder tener 
comunidades más seguras. 
Crucial también es buscar 
los mecanismos que  permi-
tan la mantención de estas 
medidas”. 

Para Chamorro está claro 

Cómo forestales recuperan los 
US$280 millones de pérdidas
Especial énfasis en: asociatividad y participación con la comunidad en la 
llamada zona de interfaz, estudios de nuevas formas de plantar y en la 
recuperación de zonas de Alto Valor de Conservación.

17 mil
hectáreas de bosque nativo se 
van a restaurar por parte de la 
empresa Arauco.

14
cuencas abastecedoras de agua 
se han priorizado por parte de la 
empresa Arauco.

ÁREA de Alto Valor de Conservación Bosque 
Maulino Ruiles y Pitaos de Quivolgo al Norte  
del río Maule. Se quemó en un 98%. Se inicia  
el proceso de reforestación.

IPC
Marzo

12 meses

0,4%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.894,07

COMMODITIES 

-0,07 Igpa -0,02

Celulosa NBSK (US$/Ton) $832,84 Cobre (US$/libra)$2,61
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $52,24

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$46.461,00

$26.487,30
Dólar Observado $656,47 Euro $695,16

24.499,58
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que en esta tarea deben par-
ticipar, desde luego las em-
presas y comunidades, pero 
también los organismos pú-
blicos pertinentes y las pro-
pias municipalidades. 

Consultado sobre si refor-
mularán la forma de plantar 
ahora en el proceso de refo-
restación, Chamorro indicó 
que equipos de especialistas 
están trabajando en esto, 
puesto que se debe entender 
que más allá de la preserva-
ción, la compañía sufrió 
enormes pérdidas que aten-
tan contra el negocio en sí. 

“Hoy se están evaluando 
las distintas alternativas, 
pero se trata de un trabajo 
muy profesional y acucioso, 
ya que hay distintas circuns-
tancias según el sector geo-
gráfico de que se trate”. 

Sobre la posibilidad de recu-
perar parte de lo siniestrado, 
Iván Chamorro explicó que se 
inició un proceso de cosecha 
de los árboles que se pueden 
salvar para aserraderos, tra-
bajo tras el cual se pretende re-
cuperar aproximadamente un 
20% de las pérdidas. 

“Se puede comercializar 
siempre y cuando se alcance 
a cosechar antes que comien-
cen las lluvias, pensando en 
madera aserrada. Tras las llu-
vias, a esa madera le entra 
una mancha azul, con lo cual 
pierde su valor comercial, 
por eso es un trabajo contra 
el tiempo. En cuanto a la ma-
dera pulpable, es decir, para 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cmpc pone foco en el bosque nativo

Los incendios  del verano 
afectaron 19 mil hectáreas 
de superficie de plantacio-
nes forestales de Cmpc.    

Producto del daño a las 
plantaciones, el directorio 
de Cmpc acordó registrar 
a los estados financieros de 
enero de 2017 un cargo de 
resul tados  por  U S$ 
41.065.000. 

 Una vez controlados los 
incendios gracias al arduo 
trabajo de los más de mil 
brigadistas de Cmpc, la 
compañía inició la elabo-
ración de un completo plan 
que contempla una serie 
de compromisos a desa-
rrollar en conjunto con la 
comunidad. 

 Silvicultura preventiva, 
reforestación con nativo 

donde el fuego arrasó con 
dicha especie, viveros 
comunitarios, 500 mil plan-
tas nativas para donar a 
predios de vecinos, crea-
ción de brigadas perma-
nentes, capacitación a 
bomberos, aumento de 
las áreas de Alto Valor de 
Conservación de la empre-
sa, reforzamiento y aumen-
to de la maquinaria y aero-
naves para el combate del 
fuego, capacitaciones veci-
nales, restauración y refo-
restación de Ruil -espe-
cie autóctona de Chile 
fuertemente afectada en 
los incendios y en riesgo 
de extinción-, y colaborar 
en la reconstrucción de 
Santa Olga, entre otras 
iniciativas.

COLUMNA

Se ha levantado nueva-
mente el debate en torno a las 
AFP. Según datos de la orga-
nización No + AFP, más de 
dos millones de personas par-
ticiparon, a nivel nacional, en 
la última marcha organizada 
en contra del actual sistema 
de pensiones. Por un lado, vo-
ces señalan que el Gobierno 
actual debe realizar cambios 
profundos al sistema en este 
último año; sin embargo, 
también se dice que no es fac-
tible hacer una reforma tan 
profunda y compleja en los 
meses que quedan, por lo que 
la posta sería pasada a la si-
guiente administración. 

 Hay un hecho cierto: el sis-
tema requiere de cambios. En 
ese sentido, sectores ligados 
al Gobierno estiman retomar 
las propuestas realizadas el 
año pasado, vale decir, au-
mentar la cotización a un 
15%, siendo ese 5% adicional, 
de cargo mixto, una parte de 
cargo del trabajador y otra 
parte de cargo del emplea-
dor. Este 5% se espera desti-
nar una parte al fondo indivi-
dual, una suerte de fondo de 
compensación y una tercera, 
a mejorar las pensiones de 
las mujeres, las que por defi-
nición están más desprotegi-
das. Desde la otra vereda, la 
Coordinadora No + AFP seña-
la un sistema de reparto, con 
una cotización de un 18%, 
pagada en partes iguales por 
el trabajador y el empleador.  

En ambos casos, la coinci-
dencia está en el hecho de au-
mentar la tasa de cotización 

actual de un 10%, la que a ni-
vel internacional es muy baja 
considerando las actuales ex-
pectativas de vida en nuestro 
país. Hay que considerar que 
las AFP no ofrecen un sistema 
de previsión, sino que su fun-
ción ha sido operar como en-
tidades de ahorro previsio-
nal y de actores del mercado 
de valores, siendo el Estado 
quién provee actualmente, 
en forma integral, un sistema 
previsional -cuestionable tal 
vez- pero es la realidad que vi-
vimos actualmente. 

 En ese contexto, la reforma 
es mucho más profunda que 
eliminar las AFP o aumentar 
la tasa de cotización. Hay pro-
blemas estructurales en 
nuestro mercado laboral, 
como el escaso desarrollo de 
capital humano, puesto que a 
pesar de la gran cantidad de 
universidades e instituciones 
de educación existentes, aún 
la cobertura en educación es 
baja. Esto implica que las re-
muneraciones promedio en 
nuestro país actualmente son 
muy bajas, 500 mil presos en 
promedio, por lo que sería 
una falacia pensar en suel-
dos más altos con esos ingre-
sos promedios. También se 

Reforma a las AFP ¿Cuál es el 
camino correcto?

José Navarrete 
Académico Contador Auditor Unab

debe considerar la cantidad no 
menor de personas que no co-
tiza, ya sea porque es indepen-
diente o están en un mercado 
informal del trabajo. Final-
mente, existen muchas per-
sonas que no cotizan duran-
te toda su vida laboral, las lla-
madas lagunas, que en suma 
impactan negativamente la 
futura pensión. 

 En mi opinión, la reforma 
es mucho más profunda y ter-
minar con las AFP, como las 
entendemos hoy, no será una 
solución. El aumento de coti-
zación, ya sea de cargo del 
trabajador o empleador, en la 
medida que vaya al fondo in-
dividual, ayudará, pero los 
efectos reales, solo serán per-
cibidos en 20 ó 30 años más y 
las personas en la mitad de su 
vida laboral, no verán incre-
mentadas sus pensiones sus-
tancialmente por esa vía. La 
decisión, sea cual fuese, ten-
drá repercusiones a muy largo 
plazo, por lo que no creo 
aconsejable sea tomada a la 
ligera o sea usada como ban-
dera electoral. En el fondo, se 
decidirá el Chile del 2040 y se-
rán nuestros hijos o nietos 
serán quienes nos agradece-
rán o culparán.

fabricar celulosa, es muy im-
portante limpiar la madera 
de todo lo que puede ser car-
boncillo. En este sentido se ha 
reforzado el trabajo de descor-
tezadores, a fin de que entre a 
las plantas de celulosa total-
mente limpia y que éstas man-
tengan su  abastecimiento”.
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AUMENTAN MONTOS A CONTAR DE ABRIL

Es lo que la Dicrep paga por el 
gramo de  oro en sus dependen-
cias. Antes el valor era de  
$10.100.

Abril
La medida comenzará a regir a 
contar de este mes y su opera-
ción fue puesta en marcha por 
las autoridades regionales. 

OPINIONES
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Dicrep y la Seremi del Trabajo destacaron que  
la medida es para aquellos penquistas que viven 
momentos económicos difíciles.

La Dicrep, Dirección de 
Crédito Prendario, más co-
nocida como la  “Tía Rica” en-
tendiendo la difícil situación 
económica que viven muchas 
familias del país,  tomó la si-
guiente medida, efectiva a 
contar de abril: aumentar los 
montos por pagos de joyas e 
incrementar los créditos. 

Esto quiere decir que si un 

penquista desea empeñar un 
anillo de oro, podrá recibir 
hasta $250 mil y por objetos 
varios (como instrumentos 
musicales, artefactos electró-
nicos, entre otros) unos $ 150 
mil pesos. 

Y si antes los préstamos 
permitían un monto máximo 
de endeudamiento de hasta 
$2 millones 400 mil, ahora 
será podrá hasta los $ 2 millo-
nes 800 mil. 

“La medida permitirá me-
jorar uno de los productos  
estratégicos del servicio  
como es el crédito pignorati-
cio, transformándolo así en 
una alternativa atractiva para 
sus usuarios que necesitan 
obtener financiamiento ac-
cesible y conveniente”, expli-
caron hace unos días las au-
toridades regionales en el lan-
zamiento de estas nuevas 
modalidades. 

Aumentó el valor del oro 
De acuerdo al director de la 

Dicrep Bío Bío, Antenor Uribe, 
aseguró que se trata de una 
muy buena noticia de los mi-
les de usuarios que tiene su 
servicio. 

 “Aumentó el valor del gramo 
de oro de $10 mil 100 a $10 mil 
500, eso implica que quienes 
acudan a nuestras sucursales 
puedan obtener un crédito 
mayor al que acostumbraban 
normalmente”, expresó. 

En tanto, la seremi del Tra-
bajo, Victoria Fariña valoró la 
iniciativa, entendiendo que 
muchos necesitan dinero ur-
gente. 

“La Dicrep otorga créditos 
de manera fácil. Creemos que 
para aquellas familias que no 
tienen la posibilidad de pedir 
créditos en entidades banca-
rias u otras entidades finan-
cieras, donde los requisitos son 
mucho mayores, esto significa 

una ayuda y la posibilidad de 
un desahogo en un momento 
económico difícil, con intere-
ses muy bajos”.  

Para el director nacional de 
la Diprec, Mario Acuña 
Prambs, esta iniciativa “la me-
dida permitirá mejorar uno de 
los productos estratégicos del 
servicio como es el crédito pig-
noraticio, transformándolo así 
en una alternativa atractiva 
para sus usuarios que necesi-
tan obtener financiamiento 
accesible y conveniente”. 

Acuña también acotó que  
el  “objetivo entregar una me-
jor calidad de servicio de los 
usuarios así como también 
profundizar nuestro rol so-
cial aportando directamente 
a los Quintiles II, III y IV y se-
guir apoyando la inclusión 
financiera de los usuarios 
que no tienen otras fuentes 
de financiamiento que no sea 
Dicrep”. 

Cabe recordar que por mu-
chos años la “Tía Rica” se con-
virtió en la salvación para mu-
chos en tiempos difíciles, inde-
pendiente del segmento social. 

Un recorrido por la oficina 
penquista ubicada en Freire 
171, son muchos los que hacen 
espera para  optar por sus fa-
cilidades. 

Para aquellos que nunca 
han optado por esta alterna-
tiva que permite dinero rá-
pido en las manos, hay me-
dios de contacto para resol-
ver dudas: el teléfono 800 340 
022 o desde celulares al 22 
690 6900. Incluso, se pueden 
hacer preguntas vía 
whatsapp al +56 961218944.  

Otra opción es visitando la 
página www.dicrep.cl. Final-
mente acercándose a  la su-
cursal de Concepción  con ho-
rario de atención de lunes a 
viernes desde las 9:00 a 14:00 
horas.

ARCHIVO

EN $400 MIL AUMENTÓ el monto máximo de endeudamiento.

Felipe Placencia Soto 
felilpe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Tía Rica” pagará 
hasta $250 mil por 
joyas y dará créditos 
de $2.8 millones

$10.500
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Presentación del libro:  
“Rere, apuntes para  
su historia” 

Primer seminario de 
“Escuelas de 
Implantología de Chile”

La Sociedad de Implantología Oral de Chile orga-
nizó esta jornada que contó con la destacada partici-
pación del  profesor Alfredo von Marttens, entre otros 
profesionales del sector odontológico. La actividad, 
que contó con más de 100 participantes, se realizó en el 
auditorio Jaime Baeza de la Universidad de Concepción.

CAMILA NAVEA, Amanda Galdames y Ximena Neira.

SERGIO ACOSTA, Alfredo Von 
Marttens y Alejandro Veliz.

JOSEPHIE SCOTT, Jenny Salazar y LeslieRuiz. LUIS ANTINI  y Enrique Pérez. JORGE JOFRÉ y Rodrigo Kaisen.

ROBERTO MEZA y Camila Lara.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

En la Pinacoteca de la Universidad de Con-
cepción se presentó, esta semana, el libro de Ber-
narda Umanzor y Jaime Silva, “Rere, apuntes 
para su historia”. La actividad fue organizada 
por el Archivo histórico de Concepción en co-
laboración con la municipalidad de Yumbel. Al 
evento asistieron personalidades vinculadas 
con el mundo artístico y cultural de la Región. 

LUIS ALARCÓN y 
Marcia Orellana.

CRISTINA LUZA y Tomás Stom.

MARÍA ELIANA VEGA y Jorge Cáceres.

FRANCISCO UTRERAS,  
Pedro Ruis y Hansel Silva.

MAGALY MATAMALA,  
Gustavo Salazar y  
Valeria Rojas.

MARCELA 
UMANZOR y 

Caetano  
Vergara.

BORIS CÁCERES, 
Jaime Silva y Armando Cártes.

DORIS RUBILAR  y Juan Fonseca.
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Finco 2017: 
“Desayuno de la 

Construcción”
Actualidad económica y proyec-

ciones, mercado inmobiliario en el 
Gran Concepción y la Coyuntura 
del sector en un año electoral 

fueron los temas centra-
les que se trataron en 
el Desayuno de la 
Construcción, rea-
lizado en el marco 
de la Feria Inmobi-
liaria de Concep-
ción  (Finco), que se 
desarrolla en Sur 

Activo. La  actividad 
fue organizada por la 

Cámara Chilena de la 
Construcción de 

Concepción. 

PATRCIO 
BAHAMONDES, 

Diego Poblete y 
Andrés 

Genestier.

MANUEL 
DURÁN.

JUAN IGNACIO LATHROP y Marcos Stuven.

ROBERTO 
SCHMIDLIN,  
Helen Martín y 
Alvaro Ugarte.

RONALD GAME,  Felipe Schlack, Macarena Belart y Enrique Ulloa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

TIRSO ORTIZ, Miladi Garfe y 
Carlos González.

FRANCISCA 
DE LA 

CUADRA,  
Mair Hasson 
y Fernando 

Uriarte.

JORGE 
SÁNCHEZ,  

Manuel Durán, 
Arturo Maia y 

Julio Benito.

CONY 
STIPICIC 
y Carmen 
Paz 
Cruz.

NICOLÁS NAVARRETE, Víctor Lobos 
y José Miguel Mandiola.

Sociales
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Con seis niveles distribuidos en más de 9 mil metros 
cuadrados, ya alcanza un 60% de progreso en su obra. 
Además, productores locales de conciertos y espectáculos 
se refieren a su visión del proyecto, y artistas a las 
condiciones para utilizarlo una vez que esté abierto. 

ESPACIO ENTRA EN LA RECTA FINAL PARA SU ESPERADA APERTURAMauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde que se puso la primera 
piedra en septiembre del 2015, la 
construcción del Teatro Regio-
nal no ha tenido respiro. Con más 
del cincuenta por ciento de avan-
ce, durante estos días el edificio 
está rematando las terminacio-
nes de algunos de sus espacios y 
se están colocando los últimos 
soportes en que se montará la 
membrana que recubrirá todo el 
edificio. Y Diario Concepción 
tuvo acceso a ver cómo son los 
progresos por dentro de la espe-
rada obra cultural. 

“En la primera semana de mayo 
se comenzará con su instalación 
(de la membrana), la cual se exten-
dería  por cerca de un mes, avan-
ce que dependerá también del cli-
ma”, comentó Julián Corbett, di-
rector regional de la dirección de 
arquitectura del MOP. 

El también arquitecto se expla-
yó acerca de la distribución de los 
espacios interiores. “En el piso uno 
se encuentra el foyer y acceso cu-
bierto del teatro junto con la par-
te de apoyo administrativo, que 
sería una tienda, boletería, guar-
darropía y algunos servicios hi-
giénicos. En la parte más técnica 
y por debajo del escenario -que 
está en el segundo piso- está toda 
el área de apoyo como los talleres 
de montaje, luminotecnia, mante-
nimiento, sonido, pintura y ves-
tuario, además de lavandería y 
otras salas y bodegas de soporte y 

Los avances del Teatro 
Regional mirados desde  
el interior del recinto

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

ayuda del funcionamiento de la 
sala principal. Aquí hay dos talle-
res que fueron modificados a pe-
tición de la Corporación Cultural 
del Teatro Regional y que se trans-
formarán en salas, salas de ensa-
yo o expositivas multiuso. Igual 
hay unas bodegas para el almace-
namiento de instrumentos y tam-
bién está ubicado el foso donde se 
ubicarán las orquestas”.  

Al respecto, agregó que “en el 
piso dos se encontrará la cafetería 
y el acceso a la sala principal, ser-
vicios higiénicos para el público y, 
tras escena, estarán los camari-
nes individuales y con servicios 
higiénicos para los artistas. Está el 
escenario principal y todos sus re-
querimientos técnicos de sonido. 
En el piso tres tenemos, básica-
mente, los camarines y el green 

room de lo que es la sala de cáma-
ra, parte de las butacas de la sala 
principal y la cabina de ilumina-
ción y todo lo que es la parte de 
control”, detalló. 

A lo que agregó que “en el cuar-
to piso tenemos la sala de cáma-
ra, butacas de los palcos de la sala 
principal y todos los espacios ad-
ministrativos de la Corporación y 
sus oficinas, servicios higiénicos, 
bodegas, comedor y más. En el 
piso cinco, la sala de ensayo gene-
ral y dentro de ésta hay otro pal-
co de la sala grande, los cuales 
continúan en el sexto piso, donde 
se encuentran fundamentalmen-
te los puentes técnicos, áreas téc-
nicas de apoyo donde están los 
motores”. 

En mayo también se anunciaría 
la fecha en que se realizará la inau-
guración del espacio. Con eso se 
pueden realizar los contratos de 
los grupos, colectivos o artistas 
que conformarían la programa-
ción inicial. “Se está haciendo, 
tentativamente, la agenda del úl-
timo trimestre, tomando en cuen-
ta que pueden ser los dos últimos 
meses del año (noviembre y di-
ciembre) y todo el 2018”, explicó 
Mario Cabrera, actual presidente 
de la Corporación Cultural del 
Teatro Regional.     

En este sentido y a la espera de 
este anuncio, se está avanzando 
en realizar alianzas con otros espa-
cios locales y nacionales. “No hay 
ninguna duda que el teatro en sus 
primeros meses estará lleno de 
programación de grupos y crea-
dores locales, como primera etapa, 
y lo que vendrá a complementar 
serán las cosas relevantes que an-
dan circulando a nivel nacional y 
también cosas internacionales. Ya 
con el convenio con el GAM, el 
cual está listo y sólo hay que ir a fir-
marlo, vamos a traer dos o tres 
obras extranjeras que pasarán por 
ahí y luego vendrían aquí”, apun-
tó Cabrera. 

 
Una nueva alternativa 

 Si bien hay muchas expectati-
vas en las distintas esferas creati-
vas y artísticas de la Región, tam-
bién existen entre los principa-
les productores locales, quienes 
lo ven como una buena alternati-
va para el mercado de espacios de 
la zona.  

“Obviamente, estamos todos 
pendientes de lo que pasará con el 
teatro. Uno tiene contacto perma-
nente con artistas de afuera y a ve-
ces no se traen por la falta de un 
espacio. Por lo general, lo termino 
haciendo en el Teatro Marina -que 
es mi ‘casa’-, pero que tiene poca 
capacidad. Sería ideal que tuviera 
capacidad para unas mil perso-
nas. Justo a fin de año vienen unos 
pesos pesados del jazz mundial al 
país y sería perfecto  traerlos a 
este nuevo recinto”, señaló Mario 
Soto, productor y cerebro del ciclo 
Noches de Jazz, Vinos & Blues. 

Para Sergio Cichero, director 
general de Sono, hay que esperar 
un poco para ver la línea curato-
rial y a partir de ahí tirar líneas 
respecto a qué tipo de conciertos 
o espectáculo traer. “Estamos ex-
pectantes sobre eso, de qué po-
dremos presentar ahí. Creo que 
luego definirán eso. Más que brin-
dar la posibilidad de hacer otro 
tipo de eventos, es una alternati-
va más dentro de lo poco que hay 
en Concepción”. 

Katto Senoceaín de Katto Pro-
ducciones, dijo que si bien no han 
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El Teatro Regional 
representa toda una “joya” 
arquitectónica nunca antes 
vista en el país, con 
características técnicas 
especiales e inéditas. 

Proyecto inédito 
en nuestro país

Si bien existen muchas 
expectativas y presión hacia 
este proyecto, hay que 
esperar unos años para ver 
su óptimo funcionamiento. 

Tiempo de 
“rodaje” es clave

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTA ES UNA DE LAS PASADAS que tiene el Teatro Regional en su 
segundo nivel y que mira hacia la comuna de Chiguayante.

tenido ningún acercamiento con 
alguien del teatro y en coinciden-
cia con lo planteado por Cichero. 
“Se ve como una buena opción 
para los eventos que uno proyec-
ta realizarlos en una sala de tea-
tro. Las pocas que existen, como 
el Teatro UdeC, están siempre con 
sus fechas ocupadas. Será una 
gran alternativa y que ojalá eco-
nómicamente hablando también 
sea viable”. 

 
“Gratuidad”  

Un tema no menor, y que se 
mencionó en el encuentro entre la 
comunidad artística y la directo-
ra ejecutiva del teatro, Francisca 
Peró, es la accesibilidad que ten-
drán las compañías y creadores 
de locales. Y la gratuidad que se 
proyecta sería relativa debido a la 
lógica mantención del espacio. 

En palabras de Cabrera, “la gra-
tuidad es siempre cuestionable. 
En una primera etapa esto está ga-
rantizado para el público en un 
5% de butacas libres para eventos 
pagados, porque tendremos mu-
chos eventos gratuitos. Lo mismo 
ocurrirá con la pedida de los espa-
cios, muchas compañías se adjudi-
can proyectos y Fondart, por lo 
que vienen financiadas y no ha-
bría problemas en acogerlas. Y en 
lo tercero, hay que llegar a un mo-
delo accesible de arriendo de espa-
cios para que las compañías pue-
dan ocupar el teatro y no se sien-
tan excluidas. Artistas del Acero ha 
marcado la pauta en este sentido”. 

Para Camila Contreras, bailari-
na e integrante del colectivo Escé-
nica en Movimiento, este es un 
modelo que se entiende y es nece-
sario para el correcto uso del espa-
cio, así como para su permanencia 
en el tiempo. “Que los porcentajes 
70/30 ó 60/40 que utilizan casi to-

EN EL SEGUNDO PISO SE ENCONTRARÁN los camarines individuales y servicios higiénicos para los artistas  
que se presenten en el espacio. También en este nivel esta el escenario principal y sus requerimientos técnicos.

dos los espacios culturales con los 
artistas, sea aquí una posibilidad 
real. El tema de la gratuidad creo 
que no será posible, por un tema 
de los recursos técnicos que impli-
caría la utilización de los espacios 
del teatro, pero se pueden generar 
proyectos en pos de aquello”. 

Mientras que para Sandra Var-
gas, bailarina e integrante del co-
lectivo Cuerpo Imaginario, el ocu-
par un espacio con las caracterís-
ticas del Teatro Regional debe 
tener un costo. “Vivimos en un 
sistema que es así,  en que se de-
ben generar ganancias y en que 
todo gira o funciona como una es-
pecie de empresa, es una realidad 
a la que estamos también sujetos 
los artistas. Ideal que sea un espa-
cio equitativo y asequible para to-
dos, ocupable para la comunidad 
completa. Quizás, y en forma de 
retribución en vez del dinero, se-
ría el realizar talleres o vínculos 
con la comunidad”.

ARRIBA ENTRE 
ANDAMIOS se 
observa el avance 
de la sala principal 
de espectáculos, 
cuya capacidad 
será de 1.200 
espectadores. 
Abajo, Mario 
Cabrera en uno de 
los espacios que 
servirá como sala 
de ensayo o sala 
para realizar 
alguna exposición.
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Henrik Ibsen 
y su brutal crítica a la hipocresía
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL DILEMA ENTRE LO IDEAL Y LA REALIDAD
¿Fue Henrik Ibsen Un enemigo del 

pueblo? Si por pueblo entendemos 
aquello que él denominaba “una masa 
amorfa” regida por “verdades diseca-
das” y “creencias heredadas de sus 
antepasados”, intuiremos, ya por la 
sola utilización de estos epítetos, que 
sí. Sin embargo, Ibsen es, ante todo, 
uno de los padres del teatro moder-
no y tanto las nuevas estructuras na-
rrativas por él introducidas como las 
temáticas abordadas, consideradas 
escandalosas en su época, continúan 
vigentes hasta nuestros días. Con jus-
ticia, Jorge Luis Borges afirmaba: 
“Henrik Ibsen es de mañana y de hoy. 
Sin su gran sombra el teatro que le si-
gue es inconcebible”. 

Pero volvamos a los inicios. Nacido 
en 1828, este poeta y dramaturgo no-
ruego comienza su producción lite-
raria a la luz del movimiento román-
tico imperante en Europa y los temas 
son, por tanto, de corte histórico, fol-
klórico, fantástico. De esta época son 
Catilina (1850), La señora Inger de Os-
traat (1855), Los pretendientes de la 
corona (1863), entre otras obras que no 
tuvieron mayor éxito.  

Es a partir de Brand (1866) que su 
carrera empieza a consolidarse y su es-
tilo a girar hacia el Realismo, al prin-
cipio de corte social, posteriormente 
psicológico y finalmente con elemen-
tos del Simbolismo. Esta pieza es tam-
bién la precursora de un motivo que 
acompañará toda la obra ibseniana 
posterior: la tensión entre el ideal y la 
realidad.  

En el caso de Brand, el ideal es reli-
gioso, pues el protagonista, un fervo-
roso pastor protestante, llega a inmo-
lar a su familia en pos de su celo apos-
tólico: “¡Humano! Ese es el grito de 
guerra, la palabra que permite la cobar-
día. En ella se envuelven todos los dé-
biles, la acatan todos los flexibles”, ex-
clama Brand. “Dios no es tan duro 
como mi hijo”, susurra su madre en el 
lecho de muerte. 

Más adelante, en Casa de muñe-
cas (1879) y Espectros (1881), Ibsen 
se adentra en la intimidad familiar 
para mostrar cómo se plasman en 
ella los valores impuestos por la so-
ciedad y cuáles, a la larga, tienen 
mayor primacía.  

La primera describe al inicio un ho-
gar en apariencia perfecto, cuyos in-
tegrantes cumplen a cabalidad lo que 
se espera de ellos y son felices. Helmer, 
probo abogado que ha logrado, des-
pués de un período de dificultades 
económicas, obtener un importante 
puesto en el Banco. Nora, su encanta-
dora esposa, lo adora y vive para agra-
darlo. Pero con la aparición de Krogs-
tad, un personaje que encarna todo lo 
que la sociedad condena en un hom-
bre, un incidente del pasado se reve-
la, destruyendo este “paraíso do-
méstico”. Helmer opta por el ideal 
de la honra y el buen nombre an-
tes que por la defensa de Nora y 
ésta, al abrir por fin los ojos des-
pués de una existencia incons-
ciente, abandona “sus deberes 
más sagrados”, los de madre y 
esposa, para enfrentar la reali-
dad y dedicarse a unos “aún más sa-
grados”: la búsqueda de sus propios 
ideales y certezas. 

 
Disectando la  moral   

Tras la publicación de Casa de Mu-
ñecas, las críticas no tardaron en apa-
recer. Considerada una obra escanda-
losa que socavaba los fundamentos 
de la familia y, por ende, de la socie-
dad, su desenlace fue alterado en di-
versos montajes para preservar así 
los valores tradicionales. Esto expli-

¿lo hacemos porque verdaderamente 
creemos en ellos o porque lo dicta la 
mayoría? Y, finalmente, si nuestros 
ideales personales se oponen a los es-
tablecidos, ¿cuánto estamos dispues-
tos a sacrificar para continuar vivien-
do acorde a ellos? 
 
Mentiras y felicidad 

Al año siguiente, Ibsen da una vuel-
ta de tuerca al asunto con su nueva 
obra: El pato salvaje (1884). Con una 
trama más intrincada que la anterior, 
esta pieza cuestiona los límites de los 
ideales personales al ser confronta-
dos a las realidades ajenas. La historia 
se centra en la familia Ekdal, constitui-
da a partir de situaciones irregulares 
y engaños del pasado, pero en la que, 
sin embargo, sus miembros son felices.  

La calma se rompe con el retorno de 
un antiguo habitante del pueblo, Gre-
gers Werle. Hombre de gran rectitud 
moral –y orgulloso de ella-, al descu-
brir los secretos de los Ekdal se propo-
ne como “misión en la vida” enfrentar-
los a la verdad, pues cree que sólo así 
podrán redimirse y ser realmente feli-
ces. Esto, por supuesto, tiene conse-
cuencias catastróficas para la fami-
lia, pues lo que él no comprendió fue 
que “si le quita la mentira salvadora a 
un hombre vulgar, sus quimeras, le ex-
tirpa también la felicidad”.  

Werle constituye, por tanto, lo que 
Bernard Shaw denominó un “villano 
idealista”, es decir, aquella persona 
cuya fidelidad a ultranza a algún prin-
cipio resulta destructiva. Y, en palabras 
de Relling, el personaje que sirve de 
contrapunto para el protagonista: “La 
vida podría ser bastante soportable si 
nos dejaran en paz esos malditos acree-
dores que vienen a golpearnos la puer-
ta, en medio de nuestras miserias, exi-
giendo que se les pague en nombre de no 
sé qué ideales”. 

Antes de concluir, quisiera referirme 
brevemente a una obra del último pe-
ríodo de Ibsen, La dama del mar 
(1888). Si en las anteriores hemos vis-
to la tensión e incluso disociación en-
tre el ideal y la realidad, en ésta pode-
mos encontrar una integración de am-
bos conceptos a partir de la libertad 
interior. Ella es la que permite a sus 
protagonistas, Wangel y Ellida, transi-
tar entre los distintos tipos de ideales 

y determinar cuáles se ajustan a la 
realidad que ellos quieren cons-

truir, despojándose así tanto 
de arquetipos tradicionales 
como de quimeras irrealiza-
bles. Como diría Ellida: “Sí, 

(…) mi fiel Wangel, ahora seré 
tuya. Ahora puedo, porque aho-

ra vengo a ti libre, voluntaria-
mente, como un ser responsable 

de sus actos”. 
¿Por qué continuamos fasci-

nándonos con el “inmoral” de Ib-
sen? Quizá precisamente por eso, 

por su inmoralidad, entendida 
ésta, según Bernard Shaw, como 

“una conducta que no es conforme a 
los ideales del momento”. En efecto, 

nuestro dramaturgo confronta y 
cuestiona estos ideales. No los des-

truye, sino que rompe con el mani-
queísmo y nos compele a nosotros, 
lectores, a hacer otro tanto. Sí, todos 
tenemos ideales, impuestos o no, y 
también en cada uno de nosotros ha-
bita una realidad propia, que se ve 
confrontada, a su vez, con la de los 
otros. ¿Cómo conjugar todo esto? Ib-
sen plantea la inquietud y he ahí, en-
tre muchos otros aspectos, su méri-
to. Sin embargo, nuevamente, a cada 
lector su propia respuesta.

Ana María Gutiérrez Suárez 
Profesora de Literatura

ca en parte la posterior aparición de 
Espectros, pues si bien la trama es dis-
tinta, en ella no deja de resonar, indi-
rectamente, la pregunta: ¿qué pasaría 
si Nora se hubiese quedado… o re-
gresado? 

La obra comienza con los prepara-
tivos de Elena Alving para la apertura 
de un hospicio en memoria de su ma-
rido, muerto hace algunos años y 
miembro muy respetado y querido de 
la comunidad. Lo que nadie sabe es 
que el Capitán Alving llevó siempre 
una vida de excesos, razón por lo cual 
su mujer lo abandonó al poco tiempo 
de casados.  

Sin embargo, el Pastor Manders, 
amigo de la familia, la instó a regresar, 
pues “una mujer no está autorizada 
para erigirse en juez de su marido y su 
deber [es] soportar humildemente la 
Cruz que la Voluntad Suprema estimó 
oportuno enviarle”.  

Ella obedece y consagra su vida al 
cuidado del Capitán y a la preservación 
de su buen nombre hasta incluso des-
pués de su muerte. Sin embargo, a me-
dida que avanza la trama, Manders va 
comprendiendo las consecuencias 
que sus consejos han tenido en Elena: 
una existencia de penurias, humilla-
ciones, mentiras e incluso la separa-
ción de su único hijo, renuncia supre-
ma para resguardarlo de su padre y 
preservar así el amor filial. Cabe enton-
ces preguntarse: ¿valió la pena inmo-
lar la verdad en el altar del ideal? A 
cada lector su respuesta. 

 
Espectros pútridos 

Si Casa de Muñecas fue un escánda-
lo, Espectros fue “una obscenidad”. Los 
principales diarios europeos colmaron 
sus páginas con expresiones como “el 
triste y hediondo mundo de Ibsen”, “gro-
sera falta de decoro casi pútrida”, “una 
cloaca abierta”. Estas reacciones y, 
probablemente, el uso de tales 
imágenes, sirvieron de inspi-
ración para la pieza tea-

tral citada al 

inicio: Un enemigo del pueblo (1883). La 
historia es en apariencia simple: un 
médico, Thomas Stockmann, descu-
bre que el balneario de su ciudad está 
contaminado por aguas residuales, lo 
que pone en riesgo a todos quienes ac-
cedan a ellas, por lo que insta a 
las autoridades a clausurarlo.  

El problema es que este en-
clave constituye la principal 
fuente de ingresos del lugar, 
de modo que sus habitantes 
se oponen a ello. Pese a que la 
negativa obedece a criterios 
netamente económicos, para 
no ser tachados de simples 
mercantilistas los miembros 
de la comunidad erigen un 
discurso en pos de los valo-
res de la democracia y de 
“la sólida mayoría libe-
ral”, acusando al pro-
tagonista de ser con-
trario a ellos por 
pertenecer a la 
clase alta, fuen-
te de la autén-
tica corrup-
ción.  

El doctor Stockmann denuncia en-
tonces esta hipocresía con más fuer-
za aún que con la que denunciara an-
tes la contaminación de las aguas: “Es-
pero que ustedes me concederán que los 
estúpidos están en todas partes, for-
mando una mayoría aplastante. Y creo 
que eso no es motivo suficiente para 
que manden los estúpidos sobre los de-
más. Oíd: la mayoría tiene la fuerza, 
pero no la razón. Tenemos la razón yo 
y algunos otros. La minoría siempre 
tiene razón”.  

Por minoría no se refería él a una de 
tipo socioeconómico, sino a la “aristo-
cracia intelectual”, que lucha “por las 
nuevas verdades, demasiado nuevas 
para que la mayoría las comprenda y 
las admita”. Esta obra resulta, por tan-

to, especialmente inte-
resante al cuestio-

nar los funda-
mentos de los 

ideales: ¿son 
ellos autén-
ticos u 
obedecen 
a intereses 
p e r s o n a -
les de quie-

nes los pro-
claman? Si los 

acatamos, 

 “Los estúpidos están en 
todas partes, formando una 
mayoría aplastante. Y creo 
que eso no es motivo 
suficiente para que manden 
los estúpidos sobre los 
demás. Oíd: la mayoría tiene 
la fuerza, pero no la razón”.

La estupidez 
al poder

¿Por qué continuamos fascinándonos con su obra “inmoral”? 
Quizás por cuestionar los ideales de su tiempo, invitando a los 
lectores a romper con el maniqueísmo y a pensar por sí mismos.
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GOLES

0

C. Lampe 
K. Hidalgo 
O. Merlo 
V. Huerta 
R. Sáez 
C. Sepúlveda 
A. Robles 
C. Valenzuela 
Y. Soteldo 
A. Sagal 
C. González

ANTOFAGASTA 

FORMACIONES

M. Ponce

DT

(63’) V. Dávila por  
C. Sepúlveda 
(86’) R. González por 
A. Sagal

Robles, Sáez, Dávila

HUACHIPATO

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE0

M. García 
P. Magalhaes 
D. Agote 
B. Ampuero 
A. Barrios 
G. Sandoval 
G. Villagra 
Á. Araos 
B. Carvallo 
K. Harbottle 
O. Salinas

F. Vergara

DT

(46’) H. Droguett por 
O. Salinas 
(56’) F. Ciampichetti 
por K. Harbottle 
(92’) L. Cabrera por  
B. Carvallo

Sandoval, Magalhaes

No hubo No hubo

Estadio: Huachipato Cap Acero  
Público: 1041 espectadores 
Árbitro: Héctor Jona

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

Los equipos locales buscarán levantar esta 
fecha, pues no han tenido buenos resultados 
en las últimas semanas. En el caso del Ancla, 
recibirá a Deportes La Pintana desde las 17:00 
horas en el Morro, recinto donde empató su úl-
timo encuentro ante Trasandino. 

En el caso de Lota, tendrá más de medio 
equipo fuera por los incidentes ocurridos el 
martes frente a Vallenar, donde tres jugadores 
fueron expulsados y otros tres  castigados tras 
el informe del juez Fernando Véjar. Visitará, 
desde las 17:00 horas, a Melipilla.

Naval y Lota verán acción en el torneo de Segunda 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ACEREROS FUERON SUPERIORES EN TALCAHUANO

El fútbol da y quita. Así como la 
victoria 3-2 de la semana pasada no 
fue justa para Huachipato, ayer el 
acero jugó mucho mejor, pero no 
pudo quedarse con el triunfo. 

En 10 minutos los dirigidos por 
Miguel Ponce ya habían tenido tres 
opciones para abrir el marcador. 
Un cabezazo de Merlo al 3’ que casi 
se cuela en el segundo palo, un tiro 
de Valenzuela al 5’ que dio en el 
vertical derecho del arco y otro dis-
paro de Sagal al 8’ que se estrelló en 
el poste, ya habían sido más de lo 
que Huachipato mostró ante San 
Luis el domingo pasado. 

Una defensa inédita, con Kevin 
Hidalgo como lateral derecho en 
reemplazo de José Bizama, no pasó 
tanto peligro. Los laterales habían 
sido un punto bajo del acero, pero 
en la jornada de ayer tuvieron una 
jornada un poco más tranquila. 
Sáez fue superado en faceta defen-
siva, aunque ahora eso no le costó 
goles a Huachipato. Hidalgo, en tan-
to, casi no se proyectó en ofensiva 
y atrás cumplió. Así, Huachipato 
siguió teniendo varias opciones 
para anotar, ante un rival que de la 
mano de Manuel García adorme-
ció el juego y se fue lentamente 
conformando con el empate. El 
travesaño impidió, al 29’, el gol de 
Angelo Sagal que, junto a Yeferson 
Soteldo, fueron de lo más activo 
del local. 

La visita se acercó con peligro al  
32’, cuando el símbolo del acero y 
hoy volante de Antofagasta, Gabriel 
Sandoval, conectó un centro de 
Bryan Carvallo. Lampe, en doble 
instancia, reaccionó bien. Siete mi-
nutos después, una lucida maniobra 

Hizo el gasto, pero 
careció de precisión 
en la puntada final 

de Angelo Araos, quien hizo la dia-
gonal y arrastró marcas, terminó 
con un potente disparo del juvenil 
que rozó el travesaño.  

A ratos se repitió en el primer 
tiempo la poca sorpresa de Huachi-
pato en ataque, pese a que tuvo 
ocasiones de gol. Antofagasta se 
replegó con cuatro defensores y 
dos volantes de contención, neu-
tralizando transiciones ofensivas y 

cerrando espacios. Así, al acero se 
le hizo difícil ser más profundo. 

 
Repitió fórmula 

El trámite del partido en la etapa 
final fue similar al segundo tiempo 
ante San Luis. Huachipato no paró 
de atacar ni buscar el gol, mientras 
su rival apostaba al contragolpe. 
De esa forma, Ponce decidió por los 
ingresos de Dávila y González, que 

RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato y Antofagasta protagonizaron un atractivo 
empate sin goles. Frustración acerera en una jornada 
donde sólo faltó el gol. “Perdimos dos puntos”, dijo Ponce.

buenos dividendos le dieron ante el 
cuadro canario la fecha anterior. 

Soteldo jugó el mejor partido 
desde su llegada a Huachipato, aun-
que a ratos su gran facilidad para 
enganchar, amagar, apilar rivales y 
pasarlos, le jugó una mala pasada 
al momento de terminar la jugada. 
Cuando lo logre, el venezolano se 
lucirá aún más. 

La farra acerera continuó. Merlo 
se transformó, a ratos, casi en un 
atacante más, mientras Hidalgo 
quedaba de líbero. Increíblemente 
Sáez, al 63 y en posición inmejora-
ble de gol en el área, quiso rematar, 
pero pisó la pelota dos veces y tro-
pezó. Al 74’ Sagal centró para el pa-
raguayo González, quien definió 
con un “cachetazo” el balón, pero 
encontró buena respuesta del meta 
García. Cuatro minutos después, 
Soteldo dejó en el suelo a Agote 
tras una serie de amagues, pero su 
remate llegó a las manos del ar-
quero antofagastino, quien se lució 
al 82’ cuando achicó impecable-
mente a Valenzuela.  

Sin ser una tromba ofensiva, el 
acero mereció mejor suerte y algo 
más que un punto, pero el fútbol 
ayer no fue justo con el acero.

Carlos Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En los 400 metros planos 
varones el deportista del 
Club Atlético Coronel, Rafael 
Muñoz con crono de 48.84.

Se ubicó
3°

Tras el rotundo éxito de esta 
2ª  edición, hay confianza de 
los organizadores para dejar 
el evento en Concepción.

Un evento que se 
afianza en la zona

Canottieri brilló en Panamericano de remo
Una destacada actuación cum-

plió el Club Canottieri Italiano, que  
participó recientemente en el pri-
mer Campeonato Sudamericano-
Panamericano Master de Remo en 
la ciudad de Montevideo, Uruguay. 

La institución sampedrina -en  
alianza con el Estrella Blanca de 
Puerto Montt- llegó con su mejor 
contingente hasta el Lago Calcagno, 
donde se consagró como una de las 
grandes animadoras de la jornada 
deportiva que convocó a más de 
500 deportistas. 

Desempeño meritorio dado el nivel 
de los competidores, y que explica 

tegoría D y dobles C junto a Dieter 
Bartsch), a lo que sumó dos platas 
(8 + F y cuatro D) y cuatro bronces 
(8 con timonel C, 8+D, 8 con timo-
nel E y dobles D). Otro que brilló fue 
Christian Rondanelli, oro en el do-
ble mixto (junto a María José Ore-
llana) y en el 8 con timonel serie B, 
además de dos preseas de plata (4 
xD y single C) y un bronce (8+D).  

Lo propio hicieron Alberto Inno-
centi, Fernando Gutiérrez, Sebas-
tián Martínez, Luis Opazo, Oscar 
Cárcamo y Pablo Latorre, quienes 
se subieron al podio en diversas 
pruebas.     PABLO LATORRE Y ANDRÉS RETAMAL, junto a la atleta más longeva.

por qué actualmente el Italiano es el 
campeón a nivel nacional de la cate-
goría, liderado siempre por su presi-
dente Alberto Innocenti, que además 
es participante activo de los eventos 
master. Y también por Andrés Reta-
mal, quien junto a su hijo Rodolfo, re-
corrió por tierra los 2.650 kilómetros 
de Puerto Montt hasta Montevideo 
para trasladar los botes hasta la com-
petencia. 

  
Podios para regalar 

Entre los resultados más impor-
tantes resaltaron los dos oro logra-
dos por Andrés Retamal (single ca-

Atletismo de elite se encontró bajo 
la lluvia en el Ester Roa Rebolledo

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGUNDO GRAND PRIX SUDAMERICANO CIUDAD DE CONCEPCIÓN

Una nueva demostración de la 
calidad organizativa para recibir 
grandes espectáculos deportivos  
dio la Región del Bío Bío, tras lo 
acontecido en el Grand Prix Sud-
americano en el Ester Roa. 

Más de 70 deportistas de Chile, 
Brasil, Argentina, Perú, Paraguay, 
Colombia, Uruguay, Ecuador, Bo-
livia, Venezuela y hasta España, se 
dieron cita para disputar la segun-
da versión del certamen internacio-
nal, único evento de este tipo que se 
realiza en el país además del tradi-
cional Orlando Guaita de Santiago.  

Tal como en la edición 2016, la 
lluvia dijo presente en la cita, que 
comprendió pruebas de veloci-
dad, medio fondo, obstáculos y 
lanzamientos en la pista sintética 
penquista, que otra vez superó 
con nota 7 el desafío. Por eso, el 
factor climático no fuera suficien-
te para empañar la gala atlética, 
donde varios rompieron sus mar-
cas personales y otros brillaron 
con podios. 

 
Sangre, sudor...y oro    

Fue el caso del gran Víctor Aravena, 
quien se quedó con el oro en los 5 mil 
metros planos con un crono de 
14’.04:36, dejando en el segundo lugar 
al colombiano Carlos Hernández 
(14’.24:26) y en el tercero al argentino 
Joaquín Arbe (14’.26:10).  

Una victoria no exenta de histo-
ria para el coronelino, que en este 
Grand Prix completó recién su se-
gunda carrera del año (junto el Ma-
ratón de Santiago), luego de dejar 
en el pasado las dolencias en sus 
tendones, gentileza de su paso por  
el maratón de los Juegos Olímpicos. 
Y que tras cruzar la meta, eviden-
ció todo el sacrificio hecho, con los 

pies bañados en sangre producto 
de sendas heridas en sus dedos. 

“Hay veces que los momentos no 
se pueden describir. Hay muchos 
sentimientos encontrados , tres me-
ses sin poder correr por lesión en 
los tendones, más de siete sin com-
petir en total, y 1 año sin ponerme 
los clavos para correr 5.000 metros. 
La carrera la disfruté tanto que ni 
sentía la lluvia, disfruté de volver a 
las pistas en casa y en un gran tor-
neo como este Gran Prix Sudame-
ricano. Feliz de hacerlo con un pri-
mer lugar  y un crono que me deja 
contento por todos los esfuerzos 
realizados en cada kilómetro de en-
trenamiento”, fue el análisis de Ara-
vena. 

Su propia celebración tuvo la tam-
bién coronelina, Javiera Faletto, 
quien hizo su mejor crono en los 
mil 500 metros planos, y Margarita 
Masías, que también destacó en la 
misma distancia. 

Podios internacionales 
En los resultados más importan-

tes resaltó la victoria en los 100 me-
tros planos del colombiano Diego 
Palomeque, que se impuso al bra-
sileño Ailson da Silva. Brasil tuvo su 
revancha con Tania Fijero, que ven-
ció en los 100 metros a la figura ve-
nezolana, Nercely Soto, quien no se 
quedó con las manos vacías tras 
ganar oro en el doble hectómetro.   

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Con nota siete culminó el certamen 
internacional que tuvo al coronelino, 
Víctor Aravena, como uno de sus 
grandes animadores. Pese al clima, 
varios atletas rompieron sus marcas.

EL CORONELINO, VÍCTOR 
ARAVENA (N°91), se reencontró 

con su público ganando con 
categoría los 5 mil metros planos.
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OBITUARIO

Facultad de Ciencias Veterinarias Campus Concepción se adhiere al dolor del 
Dr. Rodrigo Tardón Brito, docente de nuestra facultad, ante el sensible falleci-
miento de su hermano, Sr.  
 

 JOSÉ TARDÓN BRITO 
 (Q.E.P.D.) 

 
 Sus restos están siendo velados en la ciudad de Temuco. 
 
Decanato Facultad de Ciencias Veterinarias Campus Concepción  
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

- El verdadero amor trasciende 
todas las barreras, incluso la 
muerte. 
 

 DANIEL  
ESPINOZA CUEVAS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la 
Primera Iglesia Metodista 
Pentecostal de Lota Bajo). Su 
funeral sera hoy, después de 
un oficio a las 10:30  hrs., sa-
liendo el cortejo al Cemente-
rio de esta localidad 
 
 Familias  Espinoza Videla. 
                     Espinoza Alcaino. 
                     Lidia Espinoza C. 
 
Lota, 09 de abril de 2017.

“Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestro querido padre, suegro y 
abuelito, Sr. 
 

NIVALDO ARTEMIO 
ZAPATA CANDIA 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral se realizará hoy en el 
Cementerio Nº 2 de Talcahuano, 
después de una misa que se ofi-
ciarà a las 09:30 hrs. en la Parro-
quia San Esteban, Monseñor 
Alarcón Nº 193, de esta ciudad. 
 
Familia Zapata Hernàndez 
 
Talcahuano, 09 de abril de 2017.

“Comunicamos el sensible falle-
cimiento de nuestro querido pa-
dre, hermano, cuñado y abuelito, 
Sr. 
 

PEDRO ARNOLDO 
MORAGA GONZALEZ 

 (Q.E.P.D.) 
 
Sus restos son velados en la Igle-
sia Ejercito de Evangélico de Chi-
le, San Carlos Nº 6310,  Pobla-
ción Santa Maria. Su funeral se 
realizarà hoy en el Cementerio 
Nº 2 de Talcahuano, a continua-
ciòn de un Servicio Religioso que 
se oficiará a las 13:30 hrs. 
 
Familia Moraga Leal 
 
Talcahuano, 09 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra amada ma-
dre, suegra, abuelita (mamita), 
tía y tiaabuelita, Sra. 
 

MARGARITA  
SILVA CABRERA 

 (Q.E.P.D) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 16:00Hrs.en la Pa-
rroquia Inmaculada Concepcion 
de Maria (Sector Quillaimavida - 
Copiulemu), saliendo el cortejo 
al Cementerio de Copiulemu. 
 
La Familia 
 
Copiulemu, 09 de abril de 2017.

 Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra inolvidable esposa, madre, abuelita, hermana, cuñada  y tía, Sra. 
 

VICTORIA ELENA ALVIAL RAMOS 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

A todos los familiares y amigos que nos acompañaron en el funeral de nuestro 
querido esposo, padre, suegro, abuelito, bisabuelita, hermano y tío, Sr.  
 

SANTOS ORLANDO FIGUEROA FIGUEROA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Familia Figueroa Jara 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestra 
inolvidable madre, abuelita, bisabuelita, tatarabuelita y tatatatarabuelita, Sra. 
 

CARMEN ROSA ROJAS BERNACHEA 
(Q.E.P.D) 

 
Agradece condolencias, 
 
Familia Cea Ormeño 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado.Nos dejaste el ejemplo 
que nos marca el camino a seguir. Su familia agradece a todos los que nos hicieron 
llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difícil momento. 
 

MARIA INES OVIEDO ARANEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Agradece condolencias, 
 
Familia Estay Muñoz 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

“Y limpiará toda lágrima de sus ojos y la muerte no será más,  niexitirá ya más lamento, 
ni clamor, ni dolor.  Las cosas anteriores han pasado”. (Rev. 21:4) Se ha dormido en los 
brazos de Jesús nuestra amada madre, hermana, tía, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

NINFA SANCHEZ MARDONES 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Juan Bautista, Bulnes 571, Hualqui y sus fu-
nerales se efectuan hoy luego de una misa a las 15:00hrs., saliendo el cortejo en direc-
ción al Cementerio de Hualqui. 
 
Sus hijos:  María, Silvia, Raúl y Ninfa 
 
Hualqui, 09 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro amado esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

HERIBERTO SEGUNDO HENRIQUEZ VIVEROS 
(Q.E.P.D) 

 
 
Su esposa Benedicta Carrillo Riquelme 
e hijos: Rodrigo, Anita, Veronica y Carlos Henriquez Carrillo y Familiares 
 
Hualpén, 09 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro querido e inolvidable esposo y padre, Sr. 
 

JORGE BERNARDO GONZÁLEZ CAMPOS 
(Q.E.P.D) 

 
Ana Gloria Matamala L. 
Sofía Andrea y Felipe Ignacio González Matamala. 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra amada madre, suegra, y abuelita, Sra. 
 

MARÍA ISABEL MARDONES MARÍN 
(Q.E.P.D) 

 
Nuestra eterna gratitud. 
 
Familia Erices Mardones 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestro amado esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

JOEL AEDO SÁNCHEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Margarita Sandoval M. 
Familias   Aedo Carrasco 
                     Aedo Zuleta 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

El Señor llamó a su Reino a nuestro querido padre, hermano, tío y abuelo, Sr. 
 

BERNARDO ENRIQUE BALBOA PEÑA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San Juan de Mata, Las heras N°1568 y sus 
funerales se ofician hoy luego de una misa a las 12:00hrs., saliendo luego el corte-
jo en dirección al Cementerio General de Concepción. 
 
Familia Balboa Peña 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejem-
plo que nos marca el camino a seguir. Su familia agradece a todos los que nos 
hicieron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difí-
cil momento. 
 

HECTOR EDUARDO LEIVA OTAROLA 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa María Herminda Cuevas Cuevas 
 
Concepción, 09 de abril de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodrígues 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Red farma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

7/20 7/22
LOS ÁNGELES

7/23
SANTIAGO

7/21
CHILLÁN6/22

RANCAGUA

7/21
TALCA

6/19
ANGOL

5/18
TEMUCO

2/16
P. MONTT

8/19
LUNES

8/15
MARTES

8/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Demetrio  
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